
пролетарии всех стран, соединяйтесь!

НА СМЕНУ!
Цирк...
в ресторане

Если как-нибудь вечером 
вы решите провести свое 
свободное время в ресторане 
«Рига», не удивляйтесь, ес
ли у входа вас встретят ве
селые клоуны, виртуозы-фо
кусники, маги-иллюзионисты. 
Вы попали в... цирк. Сюр
приз этот для вас пригото
вил молодежный центр 
« Инициатива» Верх-Исетско- 
го района Свердловска.

Сейчас работники Центра 
молодежной инициативы гото
вятся к конкурсу «Красавица 
Каменска-Уральского». Идет 
опрос общественного мне
ния — какую форму проведе
ния избрать, по каким крите
риям, кроме обаяния и внеш
ней привлекательности, изби
рать «Мисс города». По ходу 
опроса будущие участники 
праздника получают отрывные 
талоны для участия в конкур
се.

Кто же она, мисс?
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Всесоюзная: я думаю

V ПОРОГА ДОСТУПНОСТИ
Тезис об информации как ний. Есть ли какие-то

основном ресурсе научных ис
следований давным - давно 
вошел в обиход, стал достоя
нием научной общественности. 
Пролистайте газетные и жур
нальные публикации послед
него времени. Немало там 
найдется сообщений о разви
тии в СССР общегосударст
венной автоматизированной 
системы (ОГАС), Академсети, 
совершенствовании информа
тики и вычислительной тех
ники. Но вот в конкретной 
среде, которая окружает уче
ного в Уральском отделении, 
прелести нового информаци
онного порядка как-то менее

можности преодолеть те
воз-

со-
циальные барьеры, которые 
сегодня еще мешают свобод
ному доступу ученого к необ
ходимой ему информации?

программой ввод автоматизи
рованной системы научных
исследований 
пользования

В современной 
ской литературе 
богатая традиция

марксист- 
существует 

развенчи-

1990 год.
технический 
современные 
роения АС,

коллективного 
намечен на

Подготовленный 
: проект отражает 

тенденции пост- 
что выражается в

Лето — эта, конечно, прежде всего отпуск, отдых, кани
кулы... Как провести их интересно, содержательно? Куда 
пойти, если «облизнулась» заветная путевка в Крым, не 
досталось билетов на теплоход, в круиз по морю? Не рас
страивайтесь, вы прекрасно отдохнете в родном городе. 
Сегодня «Насменовский банк информации» расскажет о том, 
какие сюрпризы подготовлены в сфере досуга комсомольца
ми. Надеемся, что те, кто побывает в кафе, клубах, на рок- 
концертах, посетит конкурс красоты, розыгрыш лотереи, не 
останутся разочарованными.

Один—ноль в пользу хозрасчета

вания концепций, лежащих в
русле технологического 
терминизма, который во 
времена опьянял людей

де- 
все 
на-

проведении институтами еди
ной технической политики в 
выборе средств ВТ, в харак
тере проектируемой структу
ры АСНИ, в выборе средств

осязаемы, нежели те, 
описаны в специальной и 
пуляркой литературе.

В прошлом году совет

что 
по-

мо-
лодых ученых и специали
стов, совет секретарей ком
сомольских организаций от
деления совместно с кафед
рой философии УрО АН 
СССР провел кон^ретно-соци-
«логическое исследование
труда и 
ных. И 
ные.

Опрос

быта молодых уче- 
выводы неутешитель-

молодежи отделения
показал, что лишь около пя-
той части опрошенных в
Свердловском научном цент
ре (СНЦ) в разной степени 
удовлетворены уровнем ин
формационного обслужива
ния и доступностью инфор
мации. Этого, конечно, мало.

Как тут быть? Как испра
вить положение?

Определенные надежды мо
лодые ученые связывают с 
развитием компьютеризации, 
требуют разрешить свободный 
доступ к множительной тех
нике. Согласитесь, смешно 
ведь — у нас очень сложно 
изготовить копию необходи
мой статьи, книги.

Есть недостатки и в библи
отечном обслуживании. Дав
но известно, что без обмена
мнениями, информацией,
разнообразными идеями нет 
науки. А вот иностранных 
научных изданий библиотеки 
учреждений УрО выписывают 
недостаточно. Еще одна со
ставляющая нового информа-
ционного порядка регуляр-
ные командировки и стажи
ровки в зарубежных научных 
центрах. А ведь в этом от
ношении существует инте
ресный опыт.

Совет научной молодежи 
Сибирского отделения АН 
СССР сумел убедить президи
ум отделения в целесообраз
ности научных поездок моло
дежи за рубеж. Более того, 
президиум СО принял поста
новление, в котором указано, 
что около четверти, а в дли-
тельных научных 
ровках за рубеж 
процентов состава

команди- 
до сорока 
делегаций

должно формироваться из 
перспективной молодежи.

В информационной пробле
ме, кроме технических, есть 
и другой аспект: доступность
информации сдерживается
формой социальных отноше-

СМЕНА БУДУЩИХ 
ПЕРВОКЛАССНИКОВ

Именно такая смена на
чалась на днях в шести 
детских садах комбината 
«Ураласбест». Обычно дет
ский сад прощается со сво
ими выпускниками а на
чале июня. А чем занять 
ребенка до сентября? Эту 
проблему решают сейчас 
все родители ребятишек, 
которые 1 сентября впер
вые переступят школьный 
порог.

— Этот опыт мы переня
ли у симферопольцев, — 
рассказывает председатель 
профкома комбината
«Ураласбест» В. Л. Лап
тев. — Нам понравилось. 
Правда, для детского сада 
это, конечно, непросто, но 
зато дети не остаются без 
присмотра. Четыре года 
назад попробовали впер
вые в подготовительных 
группах двух детских ком
бинатов. Очень понрави
лось и родителям, и де
тям. С тех пор с каждым 
годом расширяем практи
ку такой лагерной смены. 
Нынче ей отданы по одной 
группе уже в шести дет
ских садах.

Будущие первоклассники 
живут как в пионерском 
лагере. В программе от
дыха — экскурсии, похо
ды в кино, в лес, в бас
сейн. И режим дня у них 
уже не детсадовский, бли
же к школьному. А в ав
густе для желающих на 
базе загородного пионер
ского лагеря начнется 
двухнедельная четвертая 
смена — для родителей с 
детьми.

деждой, что новая техника 
решит сама собой все соци
альные проблемы. Есть ил
люзии такого толка и отно
сительно перспектив распро-

коммуникации ЭВМ.
Аналогичные действия на

странения компьютерной
техники и информатики. Од
нако всегда при тщательном
рассмотрении новых 
в области техники
лось, что все дела 
люди. Доступность

явлений 
оказыва- 

вершат 
той же

компьютерной техники, бан-
ков машинной 
определяется

информации
людьми

нозначно. К примеру, 
паде значима власть 
у нас пока что деньги

не од
на За
денет, 

и вооб-
ще 
мы 
чем 
ных 
гих

экономические механиз- 
играют меньшую роль, 
мнение людей, облечен- 
властью, решать за дру- 

многие проблемы общест-
венной жизни.

Именно сейчас, 
метно оживилась
ная дискуссия

когда за- 
всенарод- 
о раз-

витии хозяйственной и поли
тической демократии в стра
не, необходимо поднять и 
наконец, решить вопросы 
пользования научной и иной 
информацией, которые не 
могут быть решены локально, 
скажем, в рамках отделения 
АН СССР. Речь идет о сво
бодном использовании мно
жительной техники в грани
цах Конституции СССР, а не 
на основе заплесневелых ве
домственных инструкций, и о 
свободном доступе к банкам 
машинной информации че
рез общесоюзные сети ЭВМ. 
Еслй эти вопросы не рещитк, 
социальные барьеры будут 
сдерживать компьютеризацию 
народного хозяйства.

Правильно говорил
этом на XIX партконферен
ции ректор Московского уни
верситета академик А. А. Ло
гунов. Он справедливо отме
тил, что демократические 
традиции науки в значитель
ной степени утрачены. Бо
лее того, из-за отсутствия ин
формации можно поставить 
под сомнение некоторые ре
зультаты исследований. Это в 
большей степени относится к 
социологии, демографии, ис
тории, о чем накануне кон
ференции появилось много 
публикаций.

И без нового информацион
ного порядка, без нового под
хода к информации демокра
тизация науки невозможна.

Недавно на очередном за
седании президиум Ураль
ского отделения обсудил воп
рос об организации работ по 
автоматизации научных ис
следований. В соответствии с

С НАМИ

Западе, как известно, сопро
вождаются порою многократ
ными сокращениями штатов 
организаций. А какие послед
ствия будет иметь ввод и 
развитие АСНИ в Уральском 
отделении? Пока ответа на 
этот вопрос нет.

Социальный заказ i 
как отрасли народного

науке

зяйства формулируется
хо- 

в
настоящее время недвусмыс
ленно: требуется выйти на 
мировой уровень научных 
достижений по всем направ
лениям исследований. А он 
очевидно требует и мирового 
уровня развития соответст
вующих условий - техниче
ских, технологических и со
циальных в порядке пользо
вания имеющимся информа
ционным потенциалом. Дол
жен быть пересмотрен и су
ществующий порядок пользо-

Хозрасчет дал «зеленый 
свет» комсомольской инициа
тиве. Это чувствует в своей 
повседневной жизни молодежь 
Полевского.

Теперь не приходится ло
мать голову над тем, куда пой
ти вечером. Стали популярны
ми кафе-клуб «Ласточка», 
театр мод, клуб любителей 
эстрадной музыки и советско
го кино. Набирает силу рок- 
клуб.

Над созданием широкой се
ти молодежных досуговых за
ведений хорошо потрудился 
горком ВЛКСМ.

— Раньше бы открыли одну 
«кафешку» и на том бы успо
коились. Отрапортовали и за
были. Теперь же, в новых ус
ловиях хозяйствования сидеть 
на месте просто невозмож
но,—считает первый секретарь 
горкома ВЛКСМ Леонид Тягу
нов.— Молодежная инициатива

пробудилась от многолетнего 
сна и теперь ищет все новые 
и новые точки приложения.

Действительно, иные пер
вички Полевской комсомоль
ской организации просто не 
узнать — «сонное царство» и 
впрямь пробуждается. Прово
дятся культурно-массовые, 
спортивные мероприятия, суб
ботники. Никто из комсомоль
цев не спрашивает теперь, 
куда идут его взносы, прибыль 
от мероприятий. Семьдесят 
процентов средств остается в 
первичке. И все знают, что 
пойдут эти деньги на общие 
нужды.

Да и горком ВЛКСМ не оби
жен — на его текущий счет 
перечислено более пятидесяти 
тысяч рублей. Значит, ждут 
своей очереди новые моло
дежные объединения, клубы. 
Значит, хозрасчет в комсомоле 
себя оправдал.

Заключен договор с арти
стами московского цирка, 
которые находятся сейчас на 
гастролях* в столице Средне
го Урала. В свободное от за
планированных выступлений 
время москвичи выступят в 
ресторане со своей програм
мой.

Не упускайте возможно
сти стать гостями ресторана 
и московского цирка одно
временно. Вечерние пред
ставления начнутся с 5 ию
ля и будут идти до конца 
августа.

Кто вы,
«Мисс города»?

Очередным конкретным де
лом Центра молодежной ини
циативы, что действует при 
Синарском райкоме ВЛКСМ 
Каменск-Уральского, стала ор
ганизация «Вечера выпускни
ка». Участники праздника по
смотрели фильм, побывали на 
дискотеке, а пресытившись 
модными ритмами, могли от
влечься в зале для компьютер
ных игр кинотеатра «Моло
дежный».

О компьютерах разговор 
особый. При центре создан 
клуб, в котором по окончании 
ремонта помещения будут обу
чаться школьники по профи
лю «программирование» а ве
чером здесь смогут занимать
ся все желающие.

А совсем недавно госте
приимно распахнули свои две
ри студия звукозаписи, видео
салон и... переплетный цех. Не 
видео единым...

Кому улыбнулась
в котором соревновались вы
пускницы школ города. Юно
ши померились силами в 
«рыцарском турнире».

репортаж с пристрастием

множительной тех-

Западе, как расска- 
наши товарищи 

— это старшие колле-

В1НИЯ 
никой.

На 
зывают 
(чаще
ги), стажировавшиеся 
границей,
«ксерокс»

аппараты
стоят

университетов,

за 
типа

в холлах 
библиотеках.

Бросил в аппарат монету, 
и вопрос доступности решен. 
Сравняться с ними мы мо- 
жем, лишь сделав то же са
мое у себя. И хорошо, что 
наконец-то за этот вопрос на
чинает ухватываться пресса. 
Он уже, по крайней мере 
два раза в этом году, затра
гивался «Огоньком».

Парадокс! «Загнивающий» 
мир капитализма, его влады
ки не боятся свободы ис
пользования множительной и 
вычислительной техники, а 
чего боимся мы? Этого ми
ра? Его владык? Или, может 
быть, гласности внутри своей 
страны? Но ведь от ее раз
вития выиграет сам хозяин— 
народ. Выигрывают ученые и
наука служащие своему на-
роду. Проигрывает же только 
бюрократ, стремящийся вести 
свои дела тихо, келейно и 
бесконтрольно. Чем больше 
демократии в сборе, обработ-
ке, хранении, 
прост ранении

передаче и рас- 
информации,

тем больше социализма для 
ученого.

В. КАДОЧНИКОВ, 
заведующий 

идеологическим сектором 
совета молодых ученых 

и специалистов 
УрО АН СССР, аспирант 

кафедры философии 
отделения.

В ПУТЕШЕСТВИЕ
Память недавних дней укре

пила в нас, и вполне справед
ливо, предубеждение к юби
леям и круглым датам. В чем 
до сих пор не испытывали де
фицита, так это в празднествах 
и торжествах. Тем отраднее,

Ь^^13ОаЛЕТ
путнику

что год 
минского

семидесятилетия Ле-
комсомола

не славословием, но
отмечен 
поиском

новых точек отсчета в биогра
фии союза молодежи. Многое 
нужно переосмыслить, изме-' 
нить, перестроить, ну а празд
никам — придет место и врё-

Повод для сегодняшнего 
выступления — еще одна круг
лая дата. Тридцать лет назад 
было создано Бюро междуна
родного молодежного туризма 
«Спутник». Поздравляя с днем 
рождения «Спутника» всех, кто 
путешествовал его маршрута
ми, всех, кто в дороге сегод
ня, и всех, кто причастен к 
организации молодежного ту
ризма, нельзя не отметить 
сделанного за прошедшие го
ды. Без сомнения, туризм стал 
неотъемлемой частью образа

жизни советской молодежи, а 
сам «Спутник» вырос в круп
нейшее по масштабам, рента
бельное предприятие комсо
мола, приносящее немалый 
вклад в бюджет ВЛКСМ. Проч
ные позиции в системе моло
дежного туризма занимает 
свердловский «Спутник». Де
сятки тысяч молодых ураль
цев и гостей нашего края об
служивает он ежегодно.

И все же разговор с Серге
ем Брулевым, председателем 
БММТ «Спутник» Свердловско
го обкома ВЛКСМ, мы начали 

с вопроса о том, что пока
комсомольской 
фирме сделать 
что остается i

туристской 
, не удалось, 
первоочередной

задачей на сегодня и завтра.
ЧИТАЙТЕ ТРЕТЬЮ СТРАНИЦУ.

• ЛОНДОЙ. Премьер-ми
нистр Великобритании М. Тэт
чер встретилась в своей сто
личной резиденции с руково
дителями крупнейших фут
больных клубов страны для 
обсуждения мер по борьбе с 
околофутбольным хулиганст
вом, которое в последние го
ды все больше выходит из- 
под контроля.

Нынешнее совещание выя
вило серьезные разногласия 
между М. Тэтчер и руководи
телями бритiнекого футбола. 
Последние ответили отказом 
на категорическое требование 
премьер-министра ввести об

«Фортуна»
Молодежный праздник 

прошел на днях в Ревде. Его 
участники приняли участие 
в конкурсе «Мисс Лето-88», 
танцевальном вечере, театра
лизованном представлении.

Жюри и зрители конкурса 
красоты свои симпатии еди
нодушно отдали Эльвире Гор
лановой, руководителю дет
ского театрального коллекти
ва Дворца культуры Средне
уральского медьзавода. Коро
леве красоты вручена хру
стальная ваза, лента победи
теля и, конечно, цветы.

Достойно увенчал празд
ничный вечер рок-концерт. 
Перед зрителями выступили, 
что называется, доморощен
ные таланты, группы из Рев- 
ды. Программы всех четырех 
коллективов, а особенно 
«Фортуны», пришлись мело
манам по вкусу.

Радиоприемник — 
выпускнику

Два праздника прошли в 
один день в Краснотурьин- 
ске — День молодежи и День 
выпускника. Большая, двухднев
ная программа пользовалась 
большим успехом.

В шоу «Вечерний сеанс» при
няли участие рок-группы из 
Свердловска и Краснотурьин- 
ска. Порадовала участников 
праздника дискотека, интерес
но прошел конкурс красоты,

А тех, кому повезло, кто 
вытянул счастливые билеты 
комсомольско-молодежной по
терей, ждали сюрпризы-выиг
рыши; радиоприемники, теле
визионные приставки, кофе
молки, светильники, наборы 
пластинок и другие призы.

Рейд
продолжается

— Чем будет заниматься 
комсомолия города летом? 
Только ли на досуг напра
вит свои усилия?

Секретарь-заведующий от
делом учащейся молодежи 
Алапаевского г о рк о м а 
ВЛКСМ Алексей Кулешов:

— Сейчас проводим рейд 
«Комсомольского прожекто
ра». Цель? Узнать,' как жи
вут молодые рабочие Ала
паевска, в каких условиях 
трудятся, как проводят свое 
свободное время. Назвали 
мы наш рейд: «Комсомоль
ский прожектор» — В защи
ту прав молодежи». Первые 
итоги уже можно подвести. 
Многим ребятам помогли 
решить проблемы с жильем, 
досугом. Рейд продолжает
ся.

Дежурный по новостям
В. КУШНАРЕВ.

ТРАМВАИ НА РАСПУТЬЕ...
Для начала напомним о беде сверд

ловских трамвайщиков. Сейчас в об
ластном центре два трамвайных nap-
ка Северный и Южный, сущест-
вующие уже более четверти века. 
Число вагонов растет, а производст
венные площади депо, зажатые жи
лыми домами и предприятиями, не 
увеличиваются. Так, к Южному пар
ку. рассчитанному на 120 вагонов, 
сейчас приписано более двухсот. В 
парке они уже не вмещаются и по
этому ночуют прямо на улице Фрун
зе, без охраны. Десятки вывинчен
ных фар. вытащенных етекел...

— В 1984 году было решено в 
Юго-Западном районе города зало

жить еще один трамвайный парк на 
150 вагонов, — говорит заместитель 
начальника трамвайно-троллейбус
ного управления по капитальному 
строительству Б. А. Козловский. - - 
Генеральным подрядчиком стало 
стройуправление «Визстрой».

Договор был заключен, деньги — 
6 миллионов рублей — выделены, — 
давай, как говорится, действуй!

Но стройка получилась наполовину 
«замороженной». Строители почти 
каждый год устраивали себе шести
месячный период «оттаивания» объ
екта, то есть зимой не работали. Но 
дружно взялись за прокладку трам
вайных путей, бросив на время свои 
специальности, когда узнали, что де
ло это прибыльное: один миллион 
рублей — стоимость этих работ. Как 
заметил Б. А. Козловский, «один 
рельс уложил — рубль в кармане».

Комплексная молодежная бригада 
Алексея ХамндуЛлииа бетонировала 
пол в корпусе профилактического ре
монта вагонов. Ритм был довольно 
высок, поскольку машины с бетоном 
четко выдерживали график, даже 
опережали его. У ребят здесь разные
специальности бетонщики, свар-
щики, плотники. А когда их начали 
подгонять водители, за лопаты взя
лись все. Был тут и электросварщик
Юрий Баранов 
недавний герой
том, что

(снимок 
стройки, 
начале

прямо здесь, в коллективе,

вверху), 
Дело в 

июня 
ему был

вручен орден Красной Звезды за об
разцовое выполнение интернацио
нального долга в Демократической 
Республике Афганистан. Юрий —■ 
родом из Шали, закончил свердлов
ское ГПТУ, работал в СУ «Визстрой» 
еще до службы в армии. Член 
ВЛКСМ, активист, спортсмен, донор.

На этой стройке, где очень много 
металлических конструкций, площа
док, подвесных потолков, работает и 
целая бригада электросварщиков.

— В июле, наверное, будем зани
маться другим делом, может, землю 
копать, — вздыхает их руководитель
Юрий Ясюкович. Не хватает Ма-
териалов в нашем стройуправлении, 
да и в тресте с этим беда. А у нас 
месячный план — задание на чело
века две тысячи рублей. Разве на 
земляных работах его осилишь?

Мы с главным механиком будуще
го трампарка И. А. Удачиным захо
дим в главный корпус.

— Вот здесь будет столовая на

щенациональную систему до
пуска на футбольные матчи 
лишь зарегистрированных 
членов спортивных клубов. 
Тогда глава кабинет! заявила 
о намерении провести эту 
программу в принудительном 
порядке путем разработки 
соответствующего законода
тельства .
• НЬЮ-ЙОРК. С призывом 

к СССР и США заключить 
договор, запрещающий вывод 
в космос ядерных объектов, 
выступил исполнительный ди
ректор общественной органи
зации Комитет за сближение 
Стивея Афтергуд. В поддерж

150 мест, — 
Афанасьевич. 
Оборудование,

объясняет 
— Здесь 

в основном,
зено. Но видите, сколько

Николай 
бытовки, 

уже заве- 
так назы-

ваемой мелочевки надо еще строите
лям сделать. И кабель уложить, и 
водопровод, и канализацию. Отделоч
ных работ еще много. Стены-то, тем 
более из бетонных плит, возвести не
трудно, а вот отделка, качество ее... 
Для того, чтобы эти корпуса, эти 
«боксы», столовая, кабинеты, пора
жающие своими масштабами, обили
ем воздуха и света, еще и смотре
лись бы красиво, отделочникам из
«Вчзстроя» надо работать 
ней.

Поговорим мы с Н. А. 
и о будущем. На такое

поакк>’рат-

Удачиным 
количество

вагонов потребуется около 600 чело
век обслуживающего персонала. Где 
их брать, кто пойдет, когда с получе
нием жилья нет близких перспектив. 
Будем, говорил главный механик, 
развивать производство, как это прак
тически делается на многих новых 
предприятиях, поэтапно. Общежития 
есть, значит, пока несемейную моло
дежь крышей обеспечить можно.
Опять и выходит 
молодежь...

вся надежда на

Мастер стройучастка Мукаил Ас
керов (на снимке в центре — второй 
справа) — комсомолец. Сейчас здесь 
из 60 строителей большая часть 
молодежь. Так что силы, молодой
задор есть, а работа движется не 
зать чтобы быстро.

— Объем большой, а людей
ло,
вое. Второе

говорит мастер. Это
«тянут резину»

ска-

ма- 
пер- 
суб-

подрядчики. В час по чайной ложке 
устанавливает вентиляционную систе
му «Уралпромвентиляция». Трест 
«Уралтрансспецстрой» о водопроводе 
еще и не думает. «Уралметаллург- 
монтаж» задерживает установку ста
ночного оборудования. В-третьих, не 
все в порядке с проектной докумен
тацией. Представителей московского 
НИИ «Гипрокоммундортранс» мы 
здесь не видели, а ведь в их присут
ствии легче было бы разрешить воз-
пикающие вопросы, 
увязках.

Вспомнилось, что 
говорил и об этом

разобраться в не-

Н. А. Удачин 
типовом проекте.

Там была предусмотрена телеканаль- 
ная связь, чтобы, например, главный 
инженер мог видеть, что делается на 
всех производственных участках. То 
же предполагалось и в диспетчерской. 
Это же сколько надо телекамер уста
новить, сколько кабелей! — воскли
цал Николай Афанасьевич. — Мы 
вон с водопроводом не знаем, что де
лать!».

Грустно это слышать. Как и в ты
сячный раз перечислять одни и те 
же беды обыкновенной, в масштабе 
страны, стройкш И срок окончания 
работ —• 29 декабря этого года 
из-за такой неорганизованности ма
ло кому кажется 
этот трамвайный 
сто необходим.

реальным. Хотя 
парк нам всем про-

A.
в. ВИКТОРОВ.

ЛАПТЕВ (фото).

ку такого соглашения, пишет 
он в газете ♦Бостон глоб», 
высказалась недавно группа 
видных американских и со
ветских ученых, обеспокоен
ных перспективой распростра
нения гонки вооружений на 
космическое пространство и 
возможной угрозой радиоак
тивного заражения окружаю
щей среды.

ф МАПУТУ. С декабря 
1981 года южноафриканские 
коммандос совершили по 
меньшей мере 22 диверсион
ные акции против независи
мых стран юга Африки. По 
данным издающейся в ЮАР

газеты «Уикли мейл», жертва
ми этих террористических вы
лазок стали свыше 140 чело
век. Около 230 получили ра
нения. Эта мрачная статисти
ка не включает число погиб
ших в ходе многолетней аг
рессивной войны расистов 
против Анголы.

Каждый раз Претория оп
равдывает подобные преступ
ления «необходимостью борь
бы с террористами Африкан
ского национального конгрес
са», ведущей антираспстской 
организации, которая действу
ет внутри Южной Африки. 
Однако, как свидетельствуют

факты, от рук коммандос гиб
нут ни в чем не повинные 
мирные жители.

® АФИНЫ. Вопрос о чрез
вычайных мерах в связи с 
усилением жары и смогом об
суждался на состоявшемся 
здесь правительственном со
вещании. Оно было вызвано 
осложнением экологической 
ситуации в Афинах, где в по
следние дни ртутный столбик 
термометра достигает 40-гра
дусной отметки. Заместитель 
премьер-министра Агамемнон 
Куцоерглс заявил после окон
чания совещания, что прави
тельство готово принять в

случае необходимости экст
ренные меры. По его словам, 
проведенные ранее властями 
мероприятия по борьбе со 
смогом в Афинах принесли 
положительные результаты.

0 ТОКИО. Именами ны
нешнего, бывшего и несколь
ких потенциальных премьер- 
министров Японии пестрят се
годня первые полосы местных 
газет, которые выплеснули на 
свои страницы поток сооб
щений о грандиозном финан
совом екзндале, потрясшем 
политический мир страны.

(ТАСС).
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НА СМЕНУ!

ДИСТАНЦИЯ
Она пока существует между активом

-------------------------------------------- читая молодежные страницы------------------------ — 

ДИАЛОГ ВЕДЕТ «ДИАЛОГ»
и «пассивом». Как сократить ее?

МОЕ ЛИЧНОЕ пребыва- 
иие в комсомоле было крат
ким и безмятежным. Крат
ким, потому что ограничи
лось одним единственным 
реальным волнением — при
мут или не примут? Тогда, 
в пятнадцать лет, это каза
лось страшно важным. Не 
для характеристики в . ин
ститут, нет. Факт приема в 
ВЛКСМ был словно гаран
тией того, что общество в 
тебя верит и на тебя рассчи
тывает. Помню, хотелось со
вершить что-нибудь необык
новенное, стать лучше, до
казать... Желание исчезло? 
Нет, й мысль стать лучше, 
признаться, до сих пор меня 
не оставляет. Но с комсомо
лом она перестала связы
ваться чуть ли не с первых 
месяцев членства.

Что было в комсомоле с 
/15 до 28? Мелкие поруче
ния и ряд чем-то похожих 
доброжелательных девушек 
с ведомостью в руках — за
плати, распишись. Видимо, 
я была частичкой той инер
тной массы, которую не 
волнуют зажигательные 
.идеи, которой дела нет до 
/коллективных забот, кото
рую не раскачаешь...

Написала и задумалась. 
Разве так?. Юность шла 
своим чередом, и до всего 
было дело. И идеи волнова
ли, и люди, и просто жизнь. 
Но с комсомолом это опять 
Же никак не связывалось. 
Сегодня, пожалуй, досада и 
.недоумение приходят на ум 
оттого, что получилось у 
меня вот так, а не иначе. А 
тогда...

Шествуя рядом с секре
тарем заводского комитета 
ВЛКСМ мимо станков, за 
которыми работали комсо
мольцы, я всегда испытыва
ла тайное сочувствие к 
.инертной массе».

— Ну, Валюша, расскажи 
товарищу, какие у тебя обя
зательства? — говорил сек
ретарь.

Валюша, не отрываясь от 
работы, пожимала плечами, 
а он уговаривал:

— Ты же у нас передо
вая. В прошлом году на 
сколько выполняла — на 
160? Ну как же ты не пом
нишь...

Другая, не смущаясь, ле
пила секретарю в лоб:

— Ну что пристал со сво
ими обязательствами? В 
профбюро посмотри. А мне 
тут некогда — видишь, кор
пусами завалили.

Секретарь, вздыхая, отхо
дил от несговорчивых пере-, 
довиков и пытался объяс
нить: работают отлично, а 
больше ни до чего им дела 
нет, такой «контингент»... 
Сочувствие мое оставалось 
на стороне «пассива»: те 
хоть вкалывают, а их вожак 
только носится из цеха в 
цех, трясет неплательщиков 
и пишет до. ночи отчеты в 
райком. Мы вступали с сек
ретарем в- спор, из которого 
мне легко было выйти побе
дителем. Соревнование — 
формальное; досуг — убо
гий, кого ни спроси—и име
ни своего секретаря не назо
вут. Он становился багро
вым, и в голосе его появля
лась живость:

'— Сами не знают, чего 
хотят! Девочки, в Мураново 
поедете?. Поедем! Расстара
ешься, выбьешь автобус — 
не едут, -расхотели. Девоч
ки, лекцию про любовь по

«ЕСТЬ ЛИ ГРАЖДАНСТВО У МОДЫ?»
«Прочитала публикацию за 7 июня этого 

года «Есть ли гражданство у моды?» и 
вполне согласна со свердловчанкой А. Б. 
Действительно, что можно купить в наших 
магазинах? Я уже пенсионерка, но и мне 
хотелось бы одеться не хуже людей. Со
здается впечатление, что о нас, людях стар
ших йоколений, вообще забыли. Все толь
ко о молодежи.

Т. Кренц правильно предлагает: товары 
с 1989 года уценить. Давайте зайдем в ма

газин № 40 по улице Крауля. Одежда 52, 
54, даже 55 и 58 размеров — одна черно
та. Нет даже ткани подходящей: то она 
вся просвечивает (я имею в виду однотон
ную), то мрачных тонов.

И еще хочу спросить: почему не стало 
выкроек? Ведь продавались же раньше, 
было и приложение к «Работнице», теперь 
не стало.

С уважением А. СЫСОЕВА. 
Свердловск».

За прилавком — 
Оксана Кузмич

; Больше года прошло с тех 
пор, когда по инициативе пер
вого торгового объединения по
селка Заречный в центральном 
«Универмаге» был организован 
Комсомольске - молодежный 
коллектив /продавцов. В состав 
его вошли молодые специали
сты — выпускники профессио
нальных училищ.

Доброжелательность, культур
ное обслуживание стали обыч
ным делом в отделе галантереи, 
где работают девчата. Комсорг 
бригады Людмила Лыткина 
всегда поможет подобрать пода
рок к празднику, знаменатель
ной дате.

«Благодарим за чуткое отно
шение к потребителю» — это 
слова из книги отзывов и пред
ложений о работе отдела. Отно
сятся они и к продавцу, секре
тарю комсомольской организа
ции объединения Оксане Куз
мич (на снимке). Она приехала 
в Заречный после окончания 
Львовского торгового училища.

Охотно идут в магазин за по
купками работники Белоярской 
АЭС. Пл пн реализации товаров 
за полугодие коллектив выпол
нил досрочно.

Фото Н ВИНКОЛЯ. 
Белоярский район.

слушаете? Конечно, послу
шаем! Привезешь лектора, 
а в зале полтора человека. 
Потом жалуются: плохой 
досуг...

Девочки действительно 
жаловались — скучно жи
вем. А в Мураново не по
ехали, потому что отсыпа
лись после ночной. А вме
сто лекции о любви — луч
ше б секретарь женихов 
привел... «И интересную 
жизнь, как подарок на день 
рождения? Так, что. ли?» — 
просыпались у меня симпа
тии к секретарю. Девочки 
пожимали плечами. Секре
тарь пожимал плечами. И 
вроде бы никто не был ви
новат...

Сегодня мы говорим о 
том, что выполнение плана 
еще не означает реальной 
ценности сделанного, надо 
еще, чтобы в твоей про
дукции остро нуждались. 
Если это касается производ
ства, что ж говорить о такой 
сложной материи, как вос
питательная работа? Нет, 
комсомольскими сводками и 
отчетами здесь сыт не бу
дешь. А они-то, похоже, и бы
ли главной «пищей» в комсо
моле.

На одном большом заводе 
комитет ВЛКСМ провел ан
кету среди комсомольцев — 
рабочих тяжелых профес
сий. Вопросы были разные: 
устраивают ли условия труда, 
хочешь ли переменить место 
работы, профессию, что ду
маешь об организации соц
соревнования, справедливо 
ли присуждаются премии и 
первые места и т. д. Ответы 
оказались весьма неутеши
тельными: больше половины 
молодых рабочих мечтали 
при случае с завода уйти, 
а премии за соревнование, 
по их мнению, получали од
ни комсомольские активи
сты. Попробуй покажи та
кую бумагу в райкоме? На
лицо развал воспитательной 
работы!.. Возможно. Но! 
Правдивые результаты ан
кеты помогли понять, «по
чувствовать» настроение ком
сомольцев. Дистанция между 
«пассивом» и активом чуть- 
чуть сократилась. И ко^яа 
комитет ВЛКСМ пробовал 
исправить положение, он ис
ходил из реальных нужд ра
бочих, а сами молодые ра
бочие отнеслись к этим по
пыткам доверительно, пото
му что в комитете не поле
нились узнать правду.

Вопрос результативности 
комсомольских дел — это 
сегодня во многом вопрос 
стыковки с реальностью. 
Дела могут быть звонкими, 
масштабными, как будто по
лезными, но только — как 
будто. Вот работает на 
ткацкой фабрике совет моло
дых специалистов. Пишут 
ребята планы, отчитываются, 
обещают новые достижения, 
когда на фабрику поступят 
новые, купленные за валю
ту станки. В то же время 
два рационализатора бьются 
над сложной задачей — пе
ревод распределительных 
трансформаторов на другое 
напряжение. И никому до 
них нет дела, хотя речь идет 
о существенной экономии 
электроэнергии. Рационали
заторы не обращаются в со
вет, потому что его, в сущ
ности, нет. Но ведь совет-то 
мог и обязан был заметить 
этих энтузиастов, поддер
жать их инициативу. Разве

—— резонанс -----  

не его кровное дело эта уже 
начатая работа?

Не верю я в «пассив», 
вернее, в то, что нет в нем 
людей ' думающих, увлечен
ных, инициативных.

ИСТОРИЯ, которую я хо
чу рассказать, драматична. 
На одном крупном заводе в 
цеховое комсомольское бю
ро поступило заявление: 
«Прошу вывести меня из 
рядов ВЛКСМ, потому что я 
разочаровался в комсомо
ле». Подписал это заявление 
не бездельник, не «летун», 
не пьяница — передовик 
производства, чей портрет 
висел на заводской доске по
чета, член того самого бю
ро, которому заявление бы
ло адресовано. Парня угова
ривали, стыдили, грозились 
даже перевести в подсобные 
рабочие — он заявление не 
забрал. Тогда на цеховом 
Собрании в присутствии за
водских комсомольских ли
деров его торжественно — 
другого слова не подберу— 
исключили из членов 
ВЛКСМ. На том собрании 
он молчал, потому что сло
ва ему не дали. Молчал и 
«пассив». Говорили активи
сты. В том духе, что опозо
рил комсомол, всех подвел. 
Позже он объяснял свой 
поступок так:. пробовал 
принести комсомолу поль
зу, увлечь ребят из це
ха то лыжными . походами, 
то рейдами «КП» — нико
му ничего не нужно. И тог
да сделал вывод, что сам 
зря занимает в комсомоле 
место и не понимает, зачем 
там состоят другие. Можно 
сомневаться в стойкости, в 
умении активно влиять . на 
жизнь этого бывшего ком
сомольца, но вряд ли мож
но усомниться в его честно
сти. Один из многих он ре
шился поступить по правде, 
и это была правда не толь
ко о нем — о всей цеховой 
организации, которая эту 
правду услышать не захоте
ла. Живой момент был упу
щен.

А моментов этих в на
шей действительности сколь
ко угодно.

Покинуть домашний очаг 
и отправиться на комсо
мольскую стройку, чтобы 
показать там чудеса трудо
любия, — это кажется нам 
делом романтическим, стоя
щим, подлинно комсомоль
ским. Но многие и многие 
молодые люди просто учат
ся, просто работают, живут 
внешне обычной, даже обы
денной жизнью. И кое для 
кого она оказывается обы
денной по сути -4 тускнеет 
радость общения, уходит 
азарт работы, пропадает 
желание сделать что-нибудь 
исключительное вместе и 
для всех. Такие попадают в 
«пассив», отходят в сторо
ну от общих забот. Но это 
не значит, что такому чело
веку не найдется в комсо
моле дела. Может быть, ему 
в первую очередь и надо 
протянуть руку? Сократить 
дистанцию между активом и 
«пассивом», видимо, можно в 
единственном случае: когда 
слово и дело, лозунг и ре
альность, кабинетный план 
и живая жизнь сольются в 
единое целое. Может быть, 
тогда и обиды и недоуме
ния за свои комсомольские 
годы ни у кого не возник
нет?

Т. ШОХИНА.

«Диалог» — это молодежная 
газета в газете. И для молодых 
каменскуральцев, ежемесячно 
получающих пахнущий све
жей типографской краской но
мер «своей» газеты, неожидан
ности в этом нет. Так уж по
лучилось — многочисленные 
письма приходили в редакцию 
городской газеты «Каменский 
рабочий» с просьбой начать 
выпуск молодежной страницы, 
а в ответ — целый ежемесяч
ный номер.

Дату рождения «Диалог» 
выбрал себе подходящую — 
29 октября 1987 года, день 
шестьдесят девятой годовщи
ны Ленинского комсомола. 
Лучше подарка не придума
ешь, тем более что «новорож
денный» с первого же номера 
решительно заявил О себе, не 
пожелав считаться с народной 
мудростью, гласящей о блине, 
который комом.

«Диалог» ведет диалог. Так 
определила свою задачу моло
дежная редакция городской 
газеты. И, засучив рукава, взя
лась за дело. С первого свое
го номера к «барьеру» были 
вызваны наши злейшие вра
ги — формализм, бюрокра
тия, рутина.

Корреспондент газеты Вла
дислав Устюгов решительно 
отказался от всевозможных 
славословий в день юбилея. 
Этого хватало и в недобрые 
для комсомола времена, когда 
рапорты о выполнении, здра
вицы и речи напрочь выхоло
стили суть работы союза мо
лодежи.

И вместо праздничного «тос
та» предложил читателю поду
мать над «открытым письмом 
комсоргу», секретарю комите
та ВЛКСМ завода ЖБИ Елене 
Мифтаховой. Обстоятельно ра
зобравшись в сложившейся в 
комсомольской организации 
предприятия ситуации, коррес
пондент газеты делает вывод, 
вынесенный в заголовок — 
«Трещина», которая проходит 
между делами и желаниями 
комсомольцев завода ЖБИ.

Отчетно-выборное собрание. 
Главное собрание года. И что 
услышали комсомольцы от

Особый заказ — очистить 
дно реки Тагил — получи
ло объединение «Уралзо- 
лото». И приступило к вы
полнению. Инициатором 
проведения работ стал гор
исполком, а финансировать 
их взялся Нижнетагильский 
металлургический комбинат.

Решено 
реку 
отмыть

Но прежде чем ударили 
в дно мощные струи гидро
мониторов, размывая на
слоения фенольных смол, 
прежде чем грязевой поток 
пошел по трубам в специ
ально оборудованные от
стойники, потребовалось 
провести большие подгото
вительные работы. Проры
ли обводной канал, отсыпа
ли высокую дамбу, ставшую 
преградой на пути привыч
ного течения вод.

До конца года планиру
ется очистить 700 метров 
реки, углубить ее до 4—5 
метров при ширине 70 мет
ров, Работы будут продол
жаться до 1992 года. Всего 
намечено отмыть от вред
ных промышленных сбро
сов почти четыре километ
ра русла.

Осуществляется мечта та- 
гильчан — вернуть жизнь 
реке, одеть ее берега в зе
леный бархатный наряд, 
улучшить экологическую об
становку в городе.

Г. ПАНЮХИН.
Нижний Тагил. . 

своего вожака? «Наше собра
ние проходит в период, когда 
весь советский народ готовит
ся достойно встретить... За ми
нувшие годы проделан путь от 
сохи до космических кораблей. 
Боевыми и трудовыми делами 
комсомол заслужил... выступи
ли инициаторами... движения, 
соцсоревнования». Услышав по
ток красивых фраз, впору еще 
раз крепко задуматься, так 
что же все-таки с нами проис
ходит?

Предложенные в этом же 
номере публикации: интервью 
с только что назначенным по
мощником директора по рабо
те с молодежью одного из за
водов города H. Н. Дорончен- 
ковым, корреспонденция 
«Фальстарт» о формализме в 
организации «Приза вызова» 
продолжают тему, предложен
ную для читательского обсуж
дения в «Открытом письме 
комсоргу».

Начатый разговор не «уми
рает» и в последующих выпус
ках «Диалога». Предметом 
журналистского исследования 
стали такие явления, как «бу
мажное» членство в рядах 
ВЛКСМ, пассивность, социаль
ная апатия, черствость.

Полноправной хозяйкой 
внутри разворота молодежного 
номера стала рубрика «Твоя 
позиция в перестройке». Са
мые спорные, горячие вы
ступления появляются под этой 
рубрикой.

«ЧП районного масштаба». 
В этой публикации в третьем 
выпуске «Диалога» идет рас
сказ о событии, прямо скажем, 
удивительном — комсомоль
ские вожаки сорвали пленум 
райкома ВЛКСМ. Попросту про-, 
игнорировали его. Размышляя 
о причинах происшедшего, ав
тор публикации ставит диаг
ноз болезни, поразившей тех, 
кому доверено, как говорится, 
«вести за собой молодежь»: 
отсутствие позиции, граждан
ской зрелости, наплевательское 
отношение к своим прямым 
обязанностям. «Дофенистским 
мировоззрением» называется' 
эта болезнь, от банальной фор
мулы «а мне до фени».

В выпусках «Диалога» по
стоянной рубрикой стала ак

---------------------------------- — фельетонная ситуация---------------------

КАК БЫ НЕ ПРОВАЛИТЬСЯ!

о помощи 
лестничной

кого же

ОДНИМ прекрасным 
днем покой жильцов 
дома № 13 «а» по 
улице Гагарина был неожи

данно нарушен шумом, воз
никшим на лестничной пло
щадке.

— Караул! Помогите!
Выскочившие йз своих 

квартир жильцы первого 
этажа с ужасом уставились 
на огромную дыру в полу, 
откуда иногда доносились 
странные звуки.

Действия соседей отлича
лись быстротой и смекалкой. 
Тут же из простыней была 
связана прочная веревка, и 
из черного провала к всеоб
щей радости извлечена жи
тельница дома Наталья Сер
кова. И по выражаемым ею 
эмоциям, и по костюму спа
сенной можно было решить, 
что эта женщина побывала 
не иначе, как в самой преис
подней.

Но этим происшествием 
тот день не закончился. Не
сколькими часами позже 
новые призывы 
раздались с 
площадки.

— Интересно,
угораздило снова свалиться 
в эту чертову дыру? — на 
ходу рассуждал Владимир 
Федорович Милхен, акку
ратно наматывая на локоть 
веревку.

Каково же было его 
удивление и возмущение, 
когда на свет божий из при
обретшего уже значитель
но большие размеры отвер
стия в полу появилась за
ляпанная грязью фигура, в 
которой лишь чуткое сердце 
супруга позволило това
рищу Милхену узнать свою 
дражайшую половину!

Больше в означенный 
день ничего примечательно
го этом доме не произошло.

Надо сказать, что ловуш
ка, в которую попали две 
симпатичные женщины, не 
была устроена специально 
для них каким-нибудь зло
деем. Жизням Серковой и 
Милхен ничто и никто не 
угрожал. Но в то же вре
мя обе они ежечас
но рисковали. Причем 
не только здоровьем, но 
и жизнью. Как, впрочем, и 
все остальные их соседи по 
дому. Ибо дом этот со сча
стливым номером 13, образ
но выражаясь, готовился 
отдать своим жильцам по
следнее распоряжение. А 
именно — долго жить.

Чтобы автора не обвини
ли в неуемной игре вооб
ражения, сошлюсь на впол
не документальный факт. 
Осенью прошлого года со
лидная комиссия в составе 
начальника ЖКК треста 
«Свер дловскгражд а н- 
строй» А. В. Якимова, на
чальника ЖЭУ № 2 И. П. 
Сотникова и инженера В. С. 
Вахтиной произвели визу
альный анализ дома № 13«а» 
по улице Гагарина. В ре
зультате дотошного осмотра

ция «Милосердие». Тема про
должается из номера в номер, 
начатая выступлением Раисы 
Литвиновой «Легко ли быть 
немолодым?». Не просто «за
острить» проблему хотят авто
ры публикаций на эту больную 
тему. Предлагается конк
ретная программа конк
ретной помощи тем, кто в ней 
нуждается в силу своего пре
клонного возраста, состояния 
здоровья, тем, кто одинок.

Листая странички «Диалога», 
наблюдаешь любопытную за
кономерность — незримое 
присутствие читателя — думаю
щего, размышляющего. Речь 
идет не о письмах в редак
цию, хотя, к слову, они зани
мают на страницах не послед
нее место. Речь идет о незри
мом присутствии тех, кому, соб
ственно, и адресован «Диалог», 
в материалах молодых журна
листов редакции.

Как бы ни была сложна, 
спорна проблема, азтор никог
да не позволит себе истин в 
последней инстанции, катего
ричных выводов. Пусть чита
тель думает сам. Тема предло
жена, проведено журналист
ское исследование, высказано 
свое мнение. Теперь слово за 
читателем.

— В конце концов у нас 
«Диалог», а не «Монолог», — 
считает журналист, один из 
авторов «Диалога» Роман Бо
рисенко. — Навязывать свое 
мнение, право, не стоит. Чита
тель сам разберется. А он у 
нас думающий, неравнодуш
ный.

Да, читатель у «Диалога» 
интересный. Его суждения мож
но найти под рубриками «Точ- 
ка зрения», «Резонанс», «По
делюсь сокровенным».

А где же молодежный до
суг, где развлекательные ма
териалы? Где рок-музыка?

Главный ведущий «Диалога» 
Владислав Устюгов и его кол
леги, конечно, не забыли об 
этом. «Музыкальный салон» 
просто не может не пользо
ваться популярностью, так как 
его герои не только Майкл 
Джексон, Алла Пугачева, но и 
наши земляки — «Флаг», 
«Красный крест», «Ева», «Нау
тилус Помпилиус». Информа
ция — подробная, достовер

е ковырянием обоев и про
стукиванием наружных стен 
родился документ, в кото
ром, ' в парности, говори
лось, что «ДОм... ветхий, из
нос составляет 75 процен
тов, капитальному ремонту 
не подлежит».

Жильцы дома, ознакомив
шись с итогами работы ко
миссии, пришли в недоуме
ние. С одной стороны, их 
ставили в известность о том, 
что дом находится в аварий- ■ 
ном состоянии (о чем они 
уже. надо полагать, смутно v 
догадывались). С другой сто
роны, им сообщали, Что 
«снос дома в 12-й пятилетке 
не запланирован» и что на
станет сей волнующий день 
и час лишь в следующей пя
тилетке, то бишь 13-й.

— Как же это понимать! — 
спрашивал первый этаж у 
второго, разглядывая отпеча
танный акт комиссии. — Ведь 
русским языком сказано, что 
дом аварийный, значит, жить 
в нем нельзя!

Признаться, вопрос этот 
заинтересовал и меня, осо
бенно посЛе экскурсии по до
му, роль гида в которой лю
безно взял на себя уже упо
минавшийся В. Ф. Милхен. 
Владимир Федорович пока
зывал следы разрушений и 
прочие приметы разваливше
гося строения сначала у себя 
в квартире, а затем и в квар
тирах соседей, с их, разуме
ется, согласия. Впечатление 
все эти сгорбленные стены, 
вогнутые полы и провисшие 
потолки производили самое 
тягостное.

— Так и должно быть, — 
хладнокровно резюмировал 
начальник ЖКК А. В. Яки
мов пылкий рассказ вашего 
корреспондента. — Что вы хо
тите? Износ дома — 75 про
центов.

— Да, но в таком случае 
не логично ли завести разго
вор о сносе дома?

— А вот это никак нельзя. 
Жить там еще можно... Ка
питальный ремонт дома де
лать невыгодно и нецелесо
образно, — выкладывал свои 
аргументы Александр Викто
рович. — Затратим на это 
тысяч 30-—40. А вся остаточ
ная стоимость дома пример
но такая же. Да и о каком 
ремонте можно вести речь, 
если все конструкции прогни
ли? Заменишь один брус, по
ведет в сторону другой... Пол 
в ванной провалился? Так 
ведь мы предупреждали 
жильцов, когда они само
вольно ставили ванны, о том, 
что в деревянном доме это 
чревато последствиями. Но 
разве послушали? - И вот — 
пожалуйста: пол прогнил.
Жалуются на сырость в ком
натах? А кто заставлял их 
подпол под домом рыть? 
Оголили фундамент, зимой 
холодный воздух идет—вот и 
сырость. Я им не раз пред
лагал засыпать подвал — не

ная, интересно поданная. Ге
роями «салона» стали и мест
ные знаменитости. В частно
сти, популярный ведущий дис
котек, автор и исполнитель 
Андрей Каштанов.

Так что, как заметил в пред
новогоднем «интервью с самим 
собой» В. Устюгов, «постара
емся совмещать и серьезное, 
и не очень...».

Так вот, серьезнее разгово
ра об армии, занявшего целую 
газетную страницу в февраль
ском номере «Диалога», навер
ное, еще не бывало на стра
ницах «Каменского рабочего». 
«Наши парни в пилотках» — 
так названа тематическая стра
ница. Отрывки из писем сол
дата срочной службы, ответ 
на обиженное письмо читате
ля, поставившего вопрос — 
чем «обыкновенные» солдаты 
хуже «афганцев», наконец, ин
тервью с военруком одной из 
школ города. Серьезный по
лучился диалог...

А шестой номер молодеж
ного выпуска вышел отдель
ной... книжкой. Представьте 
себе, журналистам стало тесно 
на газетной полосе, потому и 
появился столь необычный 
сборник. Почему сборник? Да 
потому, что молодые журнали
сты «Каменского рабочего» 
выступили здесь в роли поэтов 
и прозаиков, литературных ре
дакторов и издателей.

хотят. Но главное не это. У 
нас есть факты, подтвержда
ющие., что жильцы сами иной 
раз доводят дом до аварийно
го состояния. Именно по этой 
причине был отселен дом 
№ 11«б» по той же улице. Ви
дели бы вы, что там твори
лось! Сквозные дыры в пере
крытиях, причем явно не от 
сырости, искореженные сте
ны... А теперь жильцы ок

рестных домов шумят: «По- 
чему, мол, нас не спросят?».
- Во мне медленно разгорал

ся "огонь Гражданственной 
■неприязни к погромщикам.

— Ишь, луддиты сыска
лись! — шевелилась в голо
ве гневная мысль. Это же 
все начнуть ломиком в стену 
ширять, чтобы новую квар
тиру побыстрее заполучить.

Масла в огонь подлил 
главный инженер ЖКК В. А. 
Дильман.

— Вы еще не знаете зло
вредности жильцов, — дове
рительно поделился он. — 
Ведь они, ежели где штука
турка отвалится, норовят 
еще и пальцем расколупать, 
чтоб дыра побольше была.

— Эге, — подумалось 
после этих слов. — Надо с 
жалобщиками ухо востро 
держать.

Нетипичная полу
чается ситуация. Кри
тиковать есть кого, а 
рука вот не подымается...

Начальника ЖКК? Так 
ведь у него целая тыся
ча и даже с хвостиком 
квадратных метров жилья 
находится в аварийном сос
тоянии, то есть подлежит 
сносу. Но как сносить, если 
под это нужно никак не ме
нее уже двух тысяч метров 
нового жилья? Главсредурал- 
строй, к которому относится 
трест «Свердловскграждан- 
строй» со своим ЖКК, не в 
состоянии выделить столько 
квартир..

— Жильцы жалуются, — ’ 
говорит А. В. Якимов, — 
что мы не проводим ремон
та. Но в сложившейся ситуа
ции мы можем только навес
ти «косметику», иного ре
монта дом попросту не выдер
жит. Силами ЖЭУ № 2’дела
ли опрессовку' сетей отопле
ния, мелкий ремонт кровли, 
замену дверей.

Покарать жильцов, что не 
берегут трухлявые стены и 
гнилой потолок? Читать им 
наставления просто язык не 
поворачивается.

Нет, не повинны все эти

от редакции
Этот материал написан еще весной. Но мы его отло

жили — надеялись, что руководство треста «Свердловск- 
Гражданстрой» сумеет исправить положение. Вмешалась 
и депутатская группа Кировского райисполкома. Но по
ка ситуация не меняется. Поэтому мы решили напом
нить о существовании аварийных домов по улице Гага
рина и ЖКК «Свердловскгражданстроя», н руководству 

самого треста. Что они нам ответят? Только по сущест
ву!

Вошли в сборник стихи сту
дента Литературного институ
та имени М. Горького, рабоче
го металлургического заводе 
Александра Шалобаева, Вла
дислава Устюгова, Андрея 
Каштанова, проза Романа Бо
рисенко, Игоря Краснова. Об 
Игоре Краснове разговор осо
бый. Он — инвалид с детства. 
Но, оторванный болезнью от 
широкого мира, этот парень 
пытается найти свое место в 
жизни, пробует свои силы в 
литературе.

Книжка «Диалога» органично 
дополнила разговор на газет
ных страницах. Начатый жур
налистами разговор о воинах- 
«афганцах» продолжается в ли
рических стихах А. Шалобае
ва. Да и другие стихи моло
дого поэта не могут не при
влечь внимания читателя, кото
рому посчастливилось прочи
тать этот выпуск «Диалога». 
Тираж-то всего пятьсот экзем
пляров.

Весь багаж «Диалога» на се
годня — семь номероз плюс 
одна книжка. Немного, конеч
но. Но молодежный выпуск 
только осенью справит свою 
годовщину. А авторитет и по
пулярность пришли к нему уже 
сейчас. Пришел в «Диалог» 
читатель. А это уже победа.

Д. ПОДБОРНОВ.
Каменск-Уральский.

головы. Ситуация заставляет 
одних быть разрушителями, 
а других — бюрократами,. 
Причина же напряженки с 
жильем заключается в том, 
что Главсредуралстрой, явля
ясь солидным производите
лем жилья, существует как 
тот сапожник — без сапог. 
Распределяет квартиры, как 
и положено, исполком. И это 
верно, поскольку нуждаю
щихся пока необозримое 
множество. А с другой сто
роны, может, и сапожник на
чнет быстрее тачать свои са
поги, если на ногах у него 
будут не старые обутки?

На недавней встрече с 
1 представителями депутат
ской группы № 3 Кировско- 
го райисполкома, в чьем мик
рорайоне находятся эти вет
хие дома по улице Гагарина, 
А. В. Якимов сказал, что 
снос аварийного жилья нач
нется лишь в следующей пя
тилетке. И зная, что дома 
все равно обречены, вклады
вать деньги в капитальный 
ремонт трест не хочет.

Но как же быть жильцам? 
Нм-то дела нет до строитель
но-трестовских расчетов. Нм 
предстоит прожить в таких 
вот невыносимых условиях 
еще несколько лет.

И каких лет! Летом — сы
рость, зимой — мороз. Гру
стными будущие годы пред
ставляются жильцам домов,

— Уж сколько времени 
так живем, — сетует В. Ф, 
Милхен. — И главное —• 
никто не может сказать кон
кретно, когда же это муче
ние кончится.

И действительно, долгие 
переговоры с В. В. Якимо
вым ни к чему не приводят. 
Одни обещания — и боль
ше ничего.

В какие только инстанций 
жильцы домов не обраща
лись, но реакция, прямо 
скажем, была не очень энер
гичной. Тогда-то и попроси
ли они о помощи депутатов 
Кировского райсовета. За де
ло взялась рабочая производ
ственного объединения «По
лиграфист» Н. И. Шепилова? 
Она внимательно осмотрела 
дома, поговорила с жильца
ми.

И, думается, отговорки ру
ководства «Свердловскграж- 
данстроя» тут безоснователь
ны. Дома принадлежат трес
ту и следить за их состояни
ем он обязан.

Как же иначе?
А. ТИМОФЕЕВ, 

наш нешт. корреспондент.
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НА СМЕНУ!

Сергей БРУЛЕВ, председатель БММТ «Спутник» обкома ВЛКСМ.

«Путевка, доступная всем реальность»
ШКОЛА РИСКА
Специальная школа выживания

ДУМАЮ, все те юноши и 
деаушки, которым мы не 
смогли помочь организовать 
отпуск или каникулы, отдох
нуть в молодежном турцентре 
или речном круизе, отправить
ся в поход по родному краю

нимаются специальные поста
новления секретариата обкома
ВЛКСМ, в которых, 
сти, говорится, что 
«Спутника» — это 
поощрение лучших.

в частно- 
путевка 

награда, 
Примени-

низации молодежного туризма 
можно привести из опыта сот
рудничества «Спутника» и ком
сомольцев завода имени

или поездку за границу,
вправе сказать, что «Спутник»
весьма задолжал им по 
сти выполнения обещаний, 
сожалению, сегодня БММТ

ча- 
к

состоянии удовлетворить лишь 
примерно десятую часть спро
са молодежи на туристские 
услуги. Крайне ограничены 
возможности собственной ту-
ристской 
Двадцать 
центров 
страну — 
результат

базы «Спутника», 
молодежных тур

не всю огромную 
весьма скромный 

тридцатилетнего

гельно к сегодняшним усло
виям — это справедливо. Но 
если посмотреть со стороны 
задач «Спутника» — а наша 
главная цель приобщить к мо
лодежному туризму каждого 
комсомольца, каждого моло
дого человека — противо
речие очевидно. Не в далеком 
завтра, а сегодня нам нужен 
другой подход, более правиль-
ный путевка «Спутника»
должна быть доступна всем. А 
что касается поощрения, пре-

М. Калинина. В эти дни участ
ники туристского Марша мира 
на трех парусно-моторных ка
тамаранах движутся по Волге 
курсом на Волгоград. Марш
рут марша пересечет всю ев
ропейскую часть СССР, от Кер
чи пройдет через Черное мо
ре и закончится а болгарском 
молодежном турцентре «При
морено». Активное участие 
принял «Спутник» и в осуще
ствлении идеи ребят с Киров- 
градского медеплавильного 
комбината — агитационного

года половину прибыли БММТ 
передает в бюджет областной 
комсомольской организации.

«Спутник» готов сотрудни
чать с хозрасчетными центра
ми комитетов ВЛКСМ, моло
дежными кооперативами — 
скажем, в подготовке досуго
вых 
для 
вых 
ных

и культурных программ 
туристов, в освоении но- 
туристских и экскурсион- 

маршрутов.
Вообще, как нам представ

ляется, наступило время пере
строить всю систему взаимо
действия «Спутника» и коми
тетов ВЛКСМ, первичных оо- 
ганизаций на четкой деловой
основе

мотопробега по городам-геро- сотрудничества.
договорной форме

строительства. И пока трудно 
сказать, к какому именно «кру
глому» юбилею положение 
улучшится. Остро стоит про
блема модернизации большин
ства турцентров до уровня 
современного сервиса.

Многие проблемы «Спутни
ка» — это отражение проблем, 
за решение которых взялось 
все общество. Если уровень 
развития туризма — один из

красным стимулом в 
вании, наградой за 
тается оплата части 
сти поездки зв счет 
ченных средств i 
комсомола. (Кстати,
будет напомнить 
рам молодежного 
совсем свежем 
письме-разъяснении

показателей общественного
благополучия, то качество ту
ристской инфраструктуры — 
гостиниц, транспорта, системы 
общественного питания, рабо
ты культурно - зрелищных и 
музейных организаций — ба
рометр его экономического 
здоровья.

Начало «Спутнику» тридцать 
лет назад положила именно 
перемена в государственном 
отношении к вопросам воспи
тания молодежи, в частности, 
средствами туризма. Экономи
ческая основа такого отноше
ния конкретизирована в по
становлении ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «О мерах по разви
тию туризма и совершенство
ванию туристско-экскурсионно
го обслуживания населения в 
1986—1990 годах и на период 
до 2000 года». Но вот что ха
рактерно — у нес в области 
подобное постановление при
нято совместно облисполко
мом, облсовпрофом и обко
мом комсомола. Время требу
ет вновь подойти по-государ- 
ственному к решению всего 
комплекса проблем молодеж
ного туризма.

Сегодня мы вынуждены ид
ти по пути распределения по
пулярных путевок, особенно в 
летний сезон. Ежегодно при-

соревно- 
труд ос- 

стоимо- 
привле- 

комитетов 
полезно

организато- 
досуга о 

документе: 
секрета-

риата ВЦСПС, разрешающем 
приобретать путевки по линии
БММТ 
средств 
вания

«Спутник» 
социального 

и оплачивать

за счет 
страхо-

профсоюзных средств).
Идеальная модель

их ИЗ

Бюро
«Спутник», к которой мы стре
мимся — это организация, от
крытая для всей молодежи, 
оперативно выполняющая лю
бые пожелания молодых тури
стов, трудовых коллективов, 
комсомольских организаций в 
сфере туризма: семейный от
дых; путешествия с активными 
способами передвижения; по
ездки, связанные с реализа
цией творческих, профессио
нальных, социальных интере
сов молодежи. Многое в этом 
направлении «Спутник» делает 
и сейчас, не дожидаясь, пока 
вырастут корпуса будущих тур
центров. В методическом 
сборнике по организации мо
лодежного туризма, выпущен
ном в этом году обкомом 
комсомола, вы найдете пере
чень специализированных и 
тематических поездок по стра
не — это маршруты по обме
ну опытом, по интересам, эко
логические, а также сочетаю
щие труд и активный отдых. 
Среди них и программа наше-

ям: Киев — Брест — Минск — 
Смоленск — Тула.

Ну и, конечно, самые серь
езные надежды мы связываем 
с развитием активного туриз
ма на Урале. Конно-спортив
ные маршруты, экологические 
тропы и фольклорные экспеди
ции, сплав по рекам и мест
ные горнолыжные трассы. К 
сожалению, только сейчас, с 
большим опозданием, «Спут
ник» открывает, на этот раз 
для себя, целый мир, давно 
обжитый самодеятельными 
туристами.

Объем услуг, предоставляе
мых ежегодно Бюро, достига
ет почти шести миллионов 
рублей. Работаем мы в режи
ме эксперимента, применяя 
принципы хозрасчета, оплаты 
труда коллектива по конечно
му результату. Ежегодный при
рост производственной про
граммы составляет семь про
центов. Это напряженный 
темп. Кстати, начиная с этого

Дейстаующая 
рядки, конечно, 
комсомольской

схема разна- 
гарамтирует 
организации

определенный минимум путе
вок, допускаю, вполне доста
точный, чтобы аппарат не чув
ствовал неуверенности в пер
спективах собственного отды
ха. Но вот интересы рядовых

Чтобы решить главную зада
чу, сформулированную в по
становлении бюро обкома 
ВЛКСМ «О работе Тавдинско- 
го горкома и Слободо-Турин
ского райкома ВЛКСМ по ох
вату туристско-экскурсионной 
работой молодежи» — превра
тить комитеты комсомола в 
центральное звено системы по 
вовлечению юношей и деву
шек в сферу туризма, необ
ходимо внедрить новый меха
низм отношений комитетов с 
Бюро, основанный на хозрас
чете и взаимной заинтересо
ванности.

Элементы такого механизма 
отработаны в практике еже
годного заключения договоров 
на приобретение путевок меж
ду «Спутником» и рядом пред
приятий, таких, как Химмаш,

ные формы сотрудничества, 
многим секретарям районных 
и городских комитетов ком
сомола придется расширить 
свои представления о маршру
тах молодежного туризма, по-
мимо 
родных 
ворном 
круизы

приморских 
турцентров, 
«пакете» — 

по Волге,
выходного дня,

междуна-
В дого- 

путевки на 
маршруты 
школьные

учебно - экскурсионные про
граммы, путешествия по стра
не и по родному краю, зару
бежные поездки. В рамках до
говора БММТ готов предложить 
и свои посреднические услуги 
по организации прямого тури
стского обмена с братской
Западночешской

Конкретное 
каждого такого

комсомольцев
случаев 
ваются. 
ность и 
жениям

абсолютно 
Отсюда их 
недоверие 
«Спутника»,

большинстве
не учиты- 
отчужден- 
к предло- 
а с дру-

гой стороны — формализм и
инертность комсомольских
работников в пропаганде и ор
ганизации туризма. Нелепые 
ситуации, когда райком под 
давлением сверху безуспешно 
проводит чуть ли не принуди
тельно «мобилизацию» на от
дых по «горящим путевкам», 
а в соседнем районе — на те 
же по пальцам считанные по
ездки, скупо отмеренные по
становлением, претендует по 
нескольку достойных канди
датов.

областью.

содержание 
договора дол-

создана при БММТ «Спутник»
Вам не случалось заблу-

диться под вечер в зимнем 
морозном лесу? Или очутить
ся в пустыне почти без за
пасов воды и пищи? А в мо
ре на спасательном плоти
ке, среди бушующих волн?..

Конечно, такого не поже
лаешь ни ближнему, ни 
дальнему. И все же сумеем 
ли мы выжить, оказавшись 
наедине с природой в подоб
ной экстремальной ситуации? 
Не только тем, кто работа
ет в так называемой зоне

обучение, в зависимости от 
маршрута, займет 15 — 20 
дней.

Планируем организовать 
четыре маршрута. Два из 
них — зимний и летний — 
будут проходить в горно-та-
ежной зоне, один
стыне, и еще
ный, — по озеру

— по пу- 
один, вод
или по мо-

рю. В составе групйы
десять-пятнадцать человек.
В процессе обучения они 
освоят основы следопытст-
ва, научатся пользоваться

повышенного риска гео-

го «Спутника», 
знакомству < 
свердловских 
МЖК.

посвященная 
движением 
энтузиастов

Самый «горячий» пример 
поиска новых форм в орга-

ПРИБЫЛЬ ЛИ

Верх-Исетский 
уральский 
комбинат.

С начала

завод, Красно
медеплавильный

будущего года
«Спутник» планирует распро
странить договорный принцип
на сотрудничество 
м итогами ВЛКСМ, 
сный договор на

с ко-
Комплек- 

турист-
ское обслуживание молодежи 
района или города будет зак
лючаться на основе предложе-

жно стать темой для широко
го и открытого обсуждения в 
комсомольских организациях 
области. Мы рассчитываем на 
активный отклик всех, кому 
предназначены путевки «Спут
ника», всех, кому по душе 
туристские дороги и кто готов 
отправиться вместе со «Спут
ником» в новые путешествия.

логам, летчикам, морякам и 
т. д., но и туристам, горно
лыжникам нужны специаль
ные навыки, которые бы по
могли человеку выйти побе
дителем в борьбе со стихией. 
Где этому можно научиться? 
В специальной школе выжи
вания, которая совсем не
давно создана в Челябинске 
при БММТ «Спутник».

Авторитет любой школы

аварийной сигнализацией,.. 
строить убежища из снега, 
разбивать костровые бива
ки, оказывать первую меди-
цинскую 
другое.

помощь и многое

Несомненно, каждый

Записал Д. БОРИСОВ.

сначала 
только 
нятия 
будут

создают учителя и 
потом ученики. За- 

в школе выживания 
проводить опытные

маршрут будет иметь свою 
«изюминку». В зимней тай
ге, например, очейь важно 
научиться спасаться от холо- " 
да. Не многие знают/ что 
спасение нужно искать... в 
снегу. Обладая необходимы- ■ 
ми навыками, можно в тече
ние часа построить домик из
снега подобие ‘ эскимос1

НИЙ 
ской

пожеланий комсомоль-
организации — как

количеству выделяемых
< по 
путе

вок, так и по разнообразию 
видов отдыха и путешествий. 
Обязательное условие при за
ключении такого договора на 
осенней ярмарке БММТ «Спут
ник» — все виды туристских 
услуг предлагаются только 
«пакетом», комплексно, с уче
том всех сезонов. Вероятно, 
по мере перехода на договор-

Со своей стороны редакция 
готова активно включиться в 
диалог «Спутника» с комите
тами ВЛКСМ, всеми будущи
ми туристами. А осенью, пе
ред открытием ярмарки пу
тевок на 1989 год, провести 
встречу по «Горячему телефо-
чу» 
ного

организаторов молодеж-
туризма

«На смену!».
и читателей

Ждем ваших
писем, вопросов, предложе
ний.

ЗО\ЛЕТ

ГЛАВНОЕ
или Можно ли стать советским миллионером?

ВЫЯСНЕНИЕ того, как ты ста
ла миллионером, давай отло
жим на потом...

Люда улыбнулась.
— А начнем с...
Но тут разговор пришлось пре

рвать. В комнату буквально ворва-

3 ЧЕГО складывается автори-

лись две 
обиняков: 
- Ну,

девушки.

как
можно сказать, 
этой встречи,

И с порога без

так
всю

получается: мы, 
жизнь ждали

а теперь выясняется.
что Лысенкову не услышим 
в другой день выступает...

она

Людмила сделала приглашающий 
жест, мол, присаживайтесь, .успокой
тесь:

— Если всю жизнь ждали, то, ко
нечно, поможем.

Сняла телефонную трубку, набрала 
по коду Свердловск:

— «Спутник»? Ребята, что хотите 
делайте, но мне на послезавтра еще 
пять билетов на выступление педаго
гов-новаторов нужно. Поймите, наши 
молодые учителя столько о них чи
тали, у каждого есть свои кумиры... 
Да поймите, это ведь не ради любо- 

-.пытства (может быть, на вопросы, их 
сегодня волнующие, только Лысенко- 
ва ответ дать может. И никто дру
гой. Представь, что потом именно та
кой думающий, а не равнодушный

Йтет Логиновой среди коллег? 
Заместитель председателя Бю
ро международного молодежного ту
ризма «Спутник» обкома комсомола 

Сергей Бузько заметил как-то в раз
говоре:

— Людмиле легче всего было 
взять на себя роль этакого посредни
ка между нами и теми из молодых 
людей, кто хотел бы приобрести пу
тевку по линии. «Спутника». Так, к 
сожалению, иногда и бывает в неко
торых городах и районах, где комсо
мольские работники все сводят лишь 
к путевкам. Но она прежде всего — 
организатор. Предлагает молодым 
людям новые маршруты, всегда мо
жет о них подробно рассказать (для 
этого и специальной литературы при
ходится, конечно, буквально горы 
перечитать). А сколько школьников 
города, например, откликнулись на 
ее предложение съездить «на зна
комство» со Свердловским суворов
ским училищем, другими учебными 
заведениями! Одними из первых бы
ли каменскуральцы и в компьютер
ном десанте «Спутника»...

молодой учитель твоего сына учить 
будет...

Кивнула
— Все в
И. судя 

не меньше 
тельниц.

немного погодя: 
порядке.
по лицу, сама была рада 
своих незнакомых посети-

К слову сказать, все чаще теперь 
в городе организуются и экскурсии 
«Спутника» по заявкам желающих. 
Узнали вы, к примеру, что в Сверд
ловск приезжает «звезда» эстрады 
Игорь Николаев. Есть ли шансы по
пасть на концерт в неорганизованном 
порядке? Вряд ли. Но есть выход — 
взять в помощники «Спутник», кото
рый и доставит туда-обратно, и на-

' Привычная для журналистов в об- 
щем-то фраза: жить заботами и радо
стями других людей. Но как сказать 
иначе, если в этом и заключается 
'сущность работы председателя Бюро 
международного молодежного туриз
ма «Спутник» Каменск-Уральского 
горкома ВЛКСМ Людмилы Логино
вой.
' Однажды она встретилась с одно
классницей. Не виделась лет семь. 
Узнав, где работает Людмила, собе
седница вздохнула-

— Красивая, наверное, у тебя 
жизнь: работа, как праздник, по за-

кормит, и на экскурсию 
концерта сводит.

— Подобные поездки 
популярны у молодежи,

в музей до

Людмила. Для нас

стали очень 
— говорит 

же главная

лодежный туристский центр или по 
тому или иному маршруту? Вот зам. 
секретаря комитета комсомола одно
го из крупнейших предприятий горо
да Игорь Гоголин — человек риско
вый. Коли уж набрал путевок — так 
их распространить надо, а значит 
крутиться, как говорится, работать с 
людьми. Но, с другой стороны, это 
ли не показатель того, что зам. секре
таря знает, или хотя бы хочет знать 
об «отпускных заботах» своих ком
сомольцев?

— Или такой пример. вновь

границам ездишь...
Почему-то бытует порой еще 

добное мнение. Но, если бы та
по- 
де-

вушка хотя бы день провела рядом 
с Людмилой, когда необходимо за 
час решить буквально десятки воп
росов. и все неотложные, когда ты 
одна по штату: и за председателя, и 
за референта, и за кассира, бухгалте
ра, а ведь у каждого из десятков 
ежедневных посетителей свои интере
сы. вкусы. настроения, наконец-то, 
.думаю, представление об этой рабо
те стало бы совсем другим. Кстати, 
а руководителем группы, выезжаю
щей за границу, она была за 12 лет 
только один раз. Другие поездки — 
только в качестве туриста. Отпуск-то 
все-таки должен быть временем для 
отдыха...

сложность в их организации — тран
спорт. Запланированы для нас — 
один автобус в будний день, два в 
выходные и праздничные. Конечно 
же, это мизер. Но таковы на сегод
ня пока возможности города. И если 
бы- не помощь «Спутнику» начальни
ка отпела эксплуатации пассажирско
го автотранспортного предприятия 
Виктора Николаевича Красноперова, 
буквально выкраивающего резерв для 
нас. сотни ребят не смогли бы осу
ществить свои желания.

Единственная ли проблема в рабо
те — транспорт? Не скрою, приш
лось удивиться высказыванию Люд
милы о том, что многие комитеты 
комсомола предприятий и организа
ций города в последнее время вооб
ще перестали сотрудничать со «Спут
ником».

Суть проблемы, наверное, не толь
ко в формальном подходе к своим 
обязанностям иного секретаря — 
«за взносы спрашивают, за то, дру
гое... а организация отдыха во вре-

включается в разговор Людмила. — 
Ведь он же по-хорошему не дает по
коя мне. заставляя и на хоккейные 
матчи высшей лиги поездки органи
зовывать, и на пермский балет, и на
молдавскую оперу, 
ли тоже и авторитет 
дывается?

А вот, допустим,

Но не из этого 
комсомола скла-

многие комсо-
мольцы таких крупнейших заводов, 
как Синарский трубный, Уральский 
алюминиевый часто и не подозрева
ют, что ту же культурную жизнь 
можно не только рамками родного 
города ограничивать. Это к вопросу 
о пользе риска, или сколько брать на 
себя комитету комсомола.

П АДАЛ Людмиле и такой воп- 
Ч рос: «Представь на минуту, 

Л' что ты стала председателем 
БММТ «Спутник» ЦК ВЛКСМ. Что 
изменила бы в его работе?». Улыб
нулась:

— Если бы председателем была 
я... Прежде всего сделала бы систе-
мой: 
тевки

мя отпуска 
хающих», 
комсомола, 
«Спутника»,
риск

— дело рук самих отды- 
Просто-напросто комитет

все желающие приобрести пу
на внутрисоюзные маршруты,

могут это сделать в декабре. Ведь

приобретая 
идет на

путевки у 
некоторый

а вдруг да не найдется же-
лающих поехать в тот или иной мо-

тогда и отпуск спланировать легче, и
с билетами не было бы нервотрепки, 
и вообще многие проблемы, рождаю
щиеся при экстренном распределении 
путёвок, снялись бы автоматически.

<Лучше один раз увидеть, чем сто раз услышать», — 
таков девиз юношей и девушек, изучающих мир с по
мощью Бюро международного молодежного туризма 
«Спутник». В этом году ему исполнилось 30 лет.

Родился «Спутник» на волне общественной перестрой
ки конца 50-х годов. Рассказывают, что после Москов
ского фестиваля 1957 года к H. С. Хрущеву пришли тог
дашние руководители ЦК ВЛКСМ и предложили новую, 
смелую по тем временам идею. Комсомол хотел сам 
зарабатывать валюту для развития международных кон
тактов. Хрущеву идея понравилась, он дал «добро».

Что же сегодня представляет собой БММТ «Спутник», 
что он имеет и что может! Насколько эффективен ме
ханизм, запущенный три десятилетия назад! В подборке 
публикаций мы попытались ответить на эти вопросы.

А то бывает так: только в конце 
мая получили мы путевки в Адлер 
на июнь, в Батуми, Севастополь. А 
ведь зимой скольких ребят мы бы 
этими путевками от головной боли об 
отпуске избавили... Сколько «горя
щих» путевок пропало и из-за того, 
что билеты не смогли достать ребя
та...

Долго говорили мы с Людмилой. 
И о проблемах, и о задачах город
ского «Спутника», и о маленьких 
ежедневных радостях его председате
ля:

— Не знаю, порой надергаешься, 
изнервничаешься за день, думаешь, 
все: год доработаю и ухожу — есть 
же не такая беспокойная работа. А 
чуть остынешь, вспомнишь слова бла
годарности тех, кто по твоему сове
ту съездил куда-то, кто об этом от-

ПРЕМЬЕРА МАРШРУТА
70-летию ВЛКСМ Бюро 

«Спутник» посвящает премье
ру маршрута: 26 октября от 
перрона свердловского вокзала 
отправится молодежный тур
поезд. Последние дни осени ту
ристы проведут на теплом юге. 
Черкассы, Ужгород, Муначево, 
Львов, Киев, Черновцы, Киши
нев, Одесса — в этих городах 
ребят будут ждать экскурсион
ные автобусы. Не придется ску
чать и на борту поезда. Музы
кальная туристская радиостан
ция. конкурсы, викторины, 
шахматные турниры и, нако
нец, главная новинка — видео
салон в вагоне-ресторане. Ор
ганизаторы турпоезда обещают 
много интересных встреч.

пуске весь год вспоминает и с но-
ва, кажется, готова горы свернуть.

А еще запомнились ей слова, за
писанные одним из таких благодар
ных путешественников: «Спутник» по
могает расширить горизонты позна
ния мира, а Вы помогаете выйти на 
орбиту «Спутника». Спасибо за то, 
что подняли с традиционного «от
пускного дивана». Я теперь тоже 
убежден: лучший отдых — активный 
отдых».

Еще такой штрих к характеру 
Людмилы Логиновой. От многих слы
шал о ней: чуткая, всегда вниматель
ная к людям. Но слова эти больше 
годятся для производственной харак
теристики. А вот недавний пример, 
как бы раскрывающий эти слова. В 
мае приехал в родной город в отпуск 
из Афганистана Василий Никифоров, 
недавний работник милиции. Кто-то 
из посетителей поделился: «Да, на 
днях у него свадьба с Раей Литви
новой. Хорошая пара—оба активные, 
и работают хорошо...». Сказали-ска- 
зали. А Людмила вскоре звонит в 
торг, где Раиса товароведом работа
ет:

— Девчата, а куда после свадьбы 
они собираются поехать? Как никуда? 
Попробую помочь...

Убедила и в Свердловске ребят, 
что не каждый день интернациоиали- 
сты женятся. Молодожены свой «ме
довый месяц» встретили в Сочи...

Мелочь? Случайность? Возможно, 
кому-то это так и покажется. Но 
только не тем, кто хорошо зна
ет Людмилу Логинову.

...Уже прощались, почти с порога 
вернулся:

— Да, а как же все-таки ты стала 
миллионером?

Людмила вновь улыбнулась
— На 1987 год план у меня был 

организовать путешествия на 17 ты
сяч туро-дней. Есть'у нас такой по 
казатель. А выполнили — 22 тысячи. 
Примерно 6 тысяч туристов съездили 
отдохнуть по путевкам «Спутника». 
В денежном обороте цифра состави
ла 1 миллион 200 тысяч. Ну, а по
скольку я одна представляю в городе 
эту организацию, коллеги и смеются: 
«Ты у нас, Людмила, миллионер...».

На прощальные слова времени не 
было: звонил телефон, новый п-осе-
титель ' осторожно приоткрывал
дверь: «Можно?». Здесь его ждали. 
Как, впрочем, и каждого из ежегод
ных шести тысяч...

В. ОЛЕШКО.
Фото А. ЛАПТЕВА.

Каменск-Уральский.

инструкторы - исследователи 
под руководством сотрудни
ка Института культуры Анд
рея Ильичева. Люди они 
достаточно известные как в 
научных кругах, так и сре
ди туристов, путешественни
ков. Вот уже несколько лет 
группа Ильичева совместно 
с учеными на практике раз
рабатывает тему «Выжива
ние человека в различных 
климатогеографических зонах 
СССР». Они проложили вело
сипедные маршруты через 
пустыни Большие и Малые 
Барсуки, Каракумы, соверши
ли плавание на надувных пло
тах по Каспийскому и Азов
скому морям, бороздили про
сторы Белого и Варенцова 
морей на поморском коче. В

ской иглу. Домик получает
ся довольно прочный, на его
крышу 
могут

без особого риска_ 
забраться один-два

человека, и... теплый. Снег— 
прекрасный теплоизолятор. 
Находясь внутри иглу, вы 
можете буквально за десять" 
минут довести температуру 
до плюс 18 градусов и при 
помощи обыкновенной свечи!

В пустыне главный враг 
человека — жара. Добывать 
воду и пищу здесь значи
тельно сложнее. Но мы на
учились рыть колодцы, вы-
паривать 
саксаула

влагу из ветвей 
(вода получается

горьковатой, но вполне при
емлемой к употреблению).
разработали оптимальный

активе группы холодные
ночевки при температуре ми
нус 50 и многодневные пере
ходы в 40-градусную жару. 
За эти годы исследователи 
разработали различные ава
рийные укладки, составили 
памятки по выживанию 
(«Азбука выживания», напи
санная Андреем Ильичевым, 
опубликована в нескольких 
номерах журнала «Турист»). 
Таким образом, теоретиче
ский и практический багаж 
у исследователей накопился 
солидный.

Теперь об учениках. Кто 
и как может быть зачислен
в школу выживания? Как бу
дет проходить обучение? На 

---- отвечает Андрейвопросы 
Ильичев:

— Мы
желающих

принимаем всех 
при условии, ес-

ли человек физически здо
ров и достиг 18-летнего воз
раста. Обучение делится на 
три этапа. Сначала — тео
ретический курс, затем — 
практические занятия на ме
стности. После этого группа 
выйдет на маршрут, где мы 
смоделируем аварийную си
туацию. В общей сложности

вариант одежды и т. д. 
Очень сложен водный марш
рут. здесь элемент риска 
наиболее высок...

— Кстати, о риске: не 
приведут ли ваши занятия к 
непредвиденным последстви
ям?

— Условия, в которые бу
дет поставлена группа на 
последнем этапе обучения, 
будут жесткими. Однако за 
последствия особо опасаться 
не стоит — параллельно но: 
вичкам будет продвигаться 
группа страховки. И все-та- 
ки тем. кто решил поступать 
в школу выживания, напо
минаю: прохождение любого 
из предложенных нами 
маршрутов —- не легкая ту
ристическая прогулка. Все 
это требует огромного нап
ряжения сил, мужества.

— Андрей, куда обра
щаться тем, кто решил прой
ти обучение в вашей школе?

— Заявки присылайте по 
адресу: 454011, Челябинск, 
ул. Елькина, 76. обком 
ВЛКСМ, БММТ «Спутник», 
школа выживания.

Итак, кто смелый? Плани
руйте на отпуск риск.

С. СМИРНОВ.

телевизионная«Экватор»

ТЕЛЕВИКТОРИНА «ЭКВАТОР»

игра-викторина под таким наз
ванием родилась в прошлом 
году. Ее организаторы — Бюро 
международного молодежного 
туризма «Спутник», газета «На 
смену!» и музыкальная редак
ция Свердловского телевиде
ния — решили помочь молоде
жи лучше организовать свой 
отдых. Телевикторина — это 
интереснее, чем просто рассказ 
о путешествиях, маршрутах 
«Спутника». Отвечая на вопро
сы, связанные с туризмом, уча
стники «Экватора» записывали 
в туркнижки тысячи километ
ров. В сумме правильные отве
ты на все задания игры-викто
рины оцениваются в сорок ты
сяч километров — такова дли
на экватора. Телезрителям 
удалось одолеть это «расстоя
ние». В награду эрудитам бу
дут вручены путевки в между
народный молодежный центр. 
СЕГОДНЯ В 23 ЧАСА ПО ВТО
РОЙ ПРОГРАММЕ НАЧНЕТСЯ 
ТРАНСЛЯЦИЯ ПЯТОЙ, ФИ, 
НАЛЬНОЙ ПЕРЕДАЧИ «ЭКВА
ТОР». Вы встретитесь с наи
более активными телепутешест
венниками, узнаете много лю
бопытного о делах «Спутника». 
Прозвучат в передаче песни. 
Среди участников программы 
дипломант Всесоюзного конкур
са в Юрмале Ольга Арефьева 
и Елена Алексеева, группа 
♦Планета» под руководством 
Валерия Параманова (на сним
ках).

Фото В. ВАХРУШЕВА.
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Паренек из Зауралья 
Боря Кривощеков стал 
поэтом Борисом Ручь
евым на Магнитке, где 
прошел «высший курс

постройковых наук». В 
1932 году в Свердловске 
вышла его первая книга, 
в 1934 году он уже был 

среди уральских делегатов 
Первого Всесоюзного съезда 
советских писателей. А спу

стя несколько лет Ручьев 
«крепко связан волчьей клеве

той», разделит горькую участь 
многих своих героев и читателей 

и надолго окажется «под полярным, 
вечно хмурым небом».

Литературное наследие поэта невелико. Но, 
«приучившись сердцем за слово отвечать», 
Борис Ручьев и жизнью и стихами подтвер

дил выстраданное им убеждение: «Какой бы 
пламень гарью нас ни метил, какой бы пламень 

нас ни обжигал, мы станем чище, мы за все отве
тим чем крепче боль, тем памятней закал».
В июне ему исполнилось бы 75 лет.

Борис РУЧЬЕВ (1913—1973)
* * *

Вею неоглядную Россию 
наследуем, как отчий дом, 
мы — люди русские, 

простые, 
своим вскормленные

трудом.
В тайге, снегами

занесенной, 
в горах — с глубинною

рудой, 
мы называли

хлеб казенный 
своею собственной едой.
У края родины, 

в безвестье, 
живя по воински —

в строю, 
мы признавали

делом чести 
работу черную свою.
И. огрубев без женской 

ласки, 
приладив кайла к поясам, 
за жизнь не чувствуя 

опаски, 
шли по горам и. по лесам, 
насквозь прокуренные

дымом, 
костры бросая в полумгле, 
по этой страшной, 

нелюдимой, 
своей по паспорту земле. 
Шли —
в скалах тропы пробивали, 
шли. молча падая в снегу 
на каждом горном

перевале, 
на все.м полярном берегу. 
В мороз работая до пота, 
с озноба мучась, 

как в огне, 
мы здесь узнали.

что работу 
равна отвагою войне.
Мы здесь горбом узнали 

ныне, 
как тяжела

святая честь 
впервые в северной

пустыне 
костры походные развесть; 
за всю нужду, 

за все печали, 
за крепость стуж

и вечный снег 
пусть раз проклясть ее

вначале, 
чтоб полюбить на целый

век;
и по привычке, 

как героям.
когда понадобится впредь, 
за все.

что мы 
на ней построим, 

в смертельной битве
умереть.

...А ты —
вдали, за синим морем, 

грустя впервые на веку, 
не посчитай . жестоким

горем 
святую женскую тоску.
Мои пути, костры,

палатки 
издалека — увидя вблизь, 
учись терпению 

солдатки — 
как наши матери 

звались,— 
тоску достойно пересилив, 
разлуки гордо пережив, 
когда

годами по России 
Отцы держали рубежи.

* * *
На рассвете, 
проходя к забою, 
выше гор гляжу 
я напролет 
в ту сторонку 
с дымкой голубою, 
где одна желанная живет. 
И, возможно, 
сам я не замечу, 
как всегда 
в минутку забытья, 
я скажу ей, 
словно бы навстречу: 
— С добрым утром, 
зоренька моя!
А когда промчится 
та минута, 
взгляд остудит, 
вроде ветерка, 
легче мне бывает 
почему-то 
лом пудовый, 
острая кирка. 
На ветру, спокойно сняв 

рубаху 
и с лица не утирая пот, 
целый день 
я молча бью с размаху 
вечный камень 
северных широт.
Бью, да так, 
чтоб кровь кипела в теле, 
чтобы дни 
без памяти летели, 
чтобы ночи я как пьяный 

спал, 
чтобы всю разлуку, 
срок за сроком, 
на одном дыхании высоком 
так и скоротать мне 
под запал.
Так.
чтобы за дымкой голубою 
по забоям шел я 
без дорог, 
чтобы всех забоев, 
взятых с бою, 
ни за что я 
сосчитать не мог.
Чтобы люди взяли 
да спросили, 
подивясь терпенью моему: 
— Как же так, 
всегда тебе по силе 
все, что непосильно одному! 
Как же ты 
такие годы прожил, 
столько гор и речек пересек, 
на героев вовсе не похожий, 
очень невеликий человек?.. 
И тогда 
я в первый раз не скрою, 
не ученый тяжкому труду, 
думал я, 
что где-нибудь в забое 
от разрыва сердца упаду. 
Видно, помогла мне 
в добром деле 
та сторонка с дымкой

голубой 
тем, что наделила

с колыбели 
крепкой костью, 
крепкой головой, 
Да еще. спасибо, — 
с гор Урала 
помогла мне 
женщина одна, 
та, что никогда 
сама не знало, 
до чего же сильная она.

ОТ ЗАРИ 
ДО ЗАРИ

Дом культуры Ленинского 
района Свердловска известен 
еще не многим. Он, навер
ное, самый младший среди 
свердловских ДК. Но когда 
упоминаешь адрес: Сурикова, 
31, то глаза собеседника сра
зу загораются и следует 
вопрос: как там поживают 
художники и эксперименталь
ная выставка?

К сожалению, сейчас, пекле 
ремонта, ДК не может при
нимать такие объемные вы
ставки, хотя осенью все же 
планируется провести вы
ставку в большом зале.

Основное направление ра
боты ДК — работа с моло
дежью. На нашей базе соз
дан единственный в Сверд
ловске клуб любителей рок- 
группы «Наутилус Помпили- 
ус». Он уже насчитывает бо
лее 80 человек. Это — клуб 
общения. А недавно, когда 
проходила «Вахта Мира», 
члены фан-клуба совместно 
со студней брейк-данса уст
роили пикеты мира в трам
ваях, около автовокзала, 
около цирка. Во время по
каза номеров студии брей
ка стояли копилки, и все 
желающие могли совместить 
приятное с полезным — по
смотреть на любопытное вы
ступление и внести свои вкла
ды в Фонд мира, в Фонд 
строительства Свердловского 
зоопарка.

Видеоклуб ДК провел два 
бесплатных сеанса, а день
ги — вместо платы за биле
ты — зрители могли, если, 
конечно, хотели, опустить в 
копилки, предоставленные 
Ленинским райкомом 
ВЛКСМ.

А 25 июня у нас впервые 
был проведен вечер «Для 
тех, кто не спит», начавший
ся в 22.00. И никто в самом 
деле не скучал* и не дремал.

С сентября в Доме культу
ры начнет действовать клуб) 
изучения и восстановления 
русских народных обрядов, 
все желающие могут принять 
в этом участие.

А. ТУРЧАНИНОВ.

встреча для вас
Олег ЯНКОВСКИЙ:

«НЕ СТЕСНЯЮСЬ
БЫТЬ УЧЕНИКОМ»

Часто бывает так, что даже сыгравшего множество ро
лей в театре или в кино актера (или актрису) при встрече 
на улице не узнаешь. И грима нет, и освещение естест
венное, да и на лице заботы другие — будничные, «не 
всенародные», что ли...

— Так происходит потому, что эти герои не имеют со
циального лица, не запоминаются, потому и не узнается 
актер, — говорил на встрече со зрителями в клубе Ураль
ского политехнического института народный артист 
РСФСР Олег Иванович ЯНКОВСКИИ.

— Но и моментальная узна
ваемость в результате стерео
типа ролей не радует. В свое 
время Вячеслав Тихонов «за
кормил» зрителей «умными 
разведчиками» так, что даже 
в прекрасном фильме «Белый 
Бим Черное ухо» воспринимал
ся как вышедший на пенсию де
тектив.

Тут надо заметить, что и сам 
Олег Янковский долго оставал
ся для нас Генрихом Шварц
копфом из фильма «Щит и 
меч», поставленного Владими
ром Басовым. Кино обладает 
удивительной способностью 
прилаживать маски: Штирлиц, 
Мюллер, известная троица 
Трус, Балбес, Бывалый и т. д.

— На мой взгляд, упуще
ние кинематографа в том, —- 
говорит О. Янковский, — что 
он часто идет на поводу у мо
ды, не всегда взыскатель
ной. Потребовался простецкий, 
с открытой душой тип героя, 
этакий рубаха-парень — вот 
вам Л. Харитонов, Н. Рыбни
ков. Проявилась нужда в ро
мантическом герое — на эк
ран вышел О. Стриженов. Ин
теллектуального героя вопло
тили А. Баталов, И. Смокту
новский. Из перечисленных та
лантливых актеров продолжа
ет активно работать в кино 
лишь последний.

На лице Янковского темне
ла непривычная короткая бо
родка. Он только со съемок 
нового фильма, запущенного 
в производство кинематогра
фистами Венгрии и ФРГ. Бо
рода нужна по роли, но,

кроме того, как Янковский вы
разился, это и средство «сбить 
стереотип».

Олег Янковский — прежде 
всего артист театра. Одного 
из самых, пожалуй, популяр
ных сейчас — Московского те
атра имени Ленинского ком
сомола. Конечно, своеобраз
ным «магнитом» для многих— 
и актеров, и зрителей — стал 
режиссер Марк Захаров, воз
главляющий театр.

— Марк Захаров как раз 
очень четко понимает, — про
должает О. Янковский, — что 
социальность искусства в том, 
чтобы быть гуманным. Не за
казным, сиюминутным, когда 
«правильные» образы героев 
(а значит, и актеры) про
мелькнут, ничего не оставив 
в душе, а социально-человеч
ным. Чтобы не время выталки
вало на сцену человека, асам, 
человек нес в себе это время.

— Хозрасчет и театр — 
хорошо это? Как соотносятся 
экономика и талант?

— На счет таланта отвечу 
сразу —- или он есть, или его 
нет. Но искусство требует не 
только жертв, но и средств. 
Хозрасчет их дал, а еще — 
творческую свободу. Раньше в 
искусстве все понимали боль
ше самих режиссеров и акте
ров — от министерства до 
райотдела культуры. Учили, 
как вставать, как ходить, ка
кие произносить слова, с какой 
интонацией. Хозрасчет помо
гает нам не скатываться до 
уровня марионеток. Появи

лась возможность создавать 
маленькие творческие лабора
тории — необходимые еже
дневные школы актерского 
мастерства. Рождаются хозрас
четные театры с небольшой 
труппой, рассчитанные на ка
мерный зрительный зал.

Своего рода «летучие теат
ры» (не надо путать с «проле
тающими»). Это совсем Дру
гая форма, другой контакт со 
зрителем. Это гарантия жиз
неспособности театрального 
искусства. Почему пустуют 
периферийные театры? Да что 
периферийные, в ленинград
ских нет полных сборов! По
тому что статичны, привыч
ны, робки, до слез понятны. 
Еще В. И. Немирович-Данченко 
говорил, что театр, даже но
вый, может пользоваться по
пулярностью 10 — от силы 
15 лет. Дальше он дегради
рует.

Телевидение? Телевидение 
тут ни при чем. Я был в Ита
лии, там 60 телеканалов. Тем 
не менее все театры и теат
рики заполнены до отказа. 
А если бы у нас было 10 кана
лов, то, я думаю, не только в 
театр, но и на работу пере
стали бы ходить. Отвыкли лю
ди от новизны, все жеваное- 
пережеваное.

В Италию Олег Янковский 
ездил несколько лет назад 
по приглашению Анд
рея Тарковского, снимавшего 
там фильм «Ностальгия», С 
изумлением обнаружил, что 
известных в нашей стране а-к- 
теров за границей практиче
ски не знают, потому что дол
гое время ограничивались 
творческие контакты. Кстати, 
О. Янковский, член комиссии 
по творческому наследию 
А. Тарковского, сказал, что в 
скором времени советские 
зрители увидят на большом 
экране и «Ностальгию». А мно-

...И еще в одном будущем 
фильме нам с Александром 
Абдуловым предложили сы
грать роли профессиональных 
картежников.

гие наверняка уже посмотре
ли и авторский вариант «Анд
рея Рублева».

Вопрос из зала:

— Довольны ли вы «Гамле
том» в постановке Глеба Пан
филова? Над чем работаете 
сейчас?

— В нашем театре имени 
Ленинского комсомола судь
бу спектакля нельзя назвать 
счастливой. Его на этой сце
не уже ставил в свое время 
Тарковский с Анатолием Со
лоницыным в главной роли. 
Нынешнего Гамлета, сыгран
ного мной, критика назвала 
«статистом», хотя я, честно 
говоря, не могу понять, что, 
собственно, имелось в виду. А 
вообще-то спектакль, что на
зывается, «модный», билеты 
на него достать очень трудно.

В театре сейчас Марк Заха
ров ставит пьесу М. Шатрова 
«Дальше... дальше... дальше», 
где я, возможно, буду играть 
Орджоникидзе.

Захаров закончил съемки по 
очень интересной пьесе Евге
ния Шварца. Телефильм назы
вается «Убить Дракона», я иг
раю здесь самого Дракона. 
Вернее, три лица его, посколь
ку, как известно, это сущест
во с тремя головами, и все 
они — разные. Было очень 
сложно, но надеюсь, что и 
это поможет мне избавиться 
от надоевшей узнаваемости, 
чего я очень хочу.

— Спрашивают часто, мак 
стать актером... Мой сын, ког
да был маленьким — а сейчас 
он студент школы-студии 
МХАТа, — говорил: «Ты вчера 
играл спектакль, сегодня игра
ешь спектакль, когда же ты 
на работу пойдешь?». к

Я, пожалуй, не смогу объ
яснить рационально воздейст
вие чувств актера на зрителя, 
на другого человека. Тут оста
ется только воскликнуть вслед 
за Паганини: «Как можно так 
чувствовать, чтобы заставить 
чувствовать других!». Вот это 
я и стараюсь все время по
нять, учусь. И не стесняюсь 
быть учеником.

В. БЕЛОУСОВ«

НА СНИМКЕ: кадр из филь
ма «Филер». В главной роли— 
Олег Янковский.

• хоккей на траве

Продолжение
после Сеула

СКА (Свердловск) — «Ази- 
нефтехим» (Баку) — 3:0 (1 :0). 
Мячи забили: Шатковский 
(12), С. Плешаков (50), Лачу
гин (62).

шаков, получив передачу от 
Давискуба, промахнулся. А 
чуть ранее он же, с лету пе
реправляя мяч в ворота, уго
дил в голкипера бакинцев 
Ильина.

В середине второй полови
ны встречи бакинцы и вовсе 
сникли. Считанные секунды 
разделили удар Мехтиева, ос
тавленного без присмотра за
щитой СКА, с близкого рас
стояния (тут завидную реак
цию продемонстрировал вра
тарь армейцев В. Плешаков) 
и скоростной рейд Шатковско- 
го, закончившийся голом 
С. Плешакова.

В дальнейшем хозяева еще 
не раз могли отличиться, но

Армейцы начали встречу 
несколько вяло, казалось, что 
они хотят добиться победы, 
как говорится, малой кровью. 
И бакинцы в первые пять ми
нут создали два опасных мо
мента у ворот СКА, чем, ес
тественно, пробудили бди
тельность хозяев. Успеха
свердловчанам удалось до
биться быстро — одна из 
первых же их атак заверши
лась голом. Лачугин прошел 
по правому флангу простре
лил вдоль ворот, и первым у 
мяча оказался Шатковский. 

Точный удар—и счет открыт. 
В конце тайма армейцы ра
зыграли подобную комбина
цию, но , на сей раз С. Пле-

поразили цель лишь < 
ды.

Армейцы завершили

однаж-

пер-
вый круг, набрав, как и алма- 
атинское «Динамо», 20 очков. 
Теперь спор за чемпионское 
«золото» соперники продол
жат лишь в октябре. Трехме-
сячная пауза чемпионате
вызвана подготовкой команды 
СССР к Олимпийским играм. 
На первый тренировочный 
сбор, начинающийся в Суху
ми 11 июля, вызваны и пяте
ро свердловских армейцев: 
братья В. и С. Плешаковы, С. 
Шатковский, Л. Лачугин я В. 
Антаков.

С. ЛУЗЯКИН.

«НА СМ[НУ!»
ИНДЕКС 5Î8OO

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника, 

250 раз в году._________________
По вопросам подписки и дос

тавки обращаться « отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ.
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ _ 

«НА СМЕНУ1».

человек 
и природа_________

БУРУНДУЧОК
Я прогуливался по соснячку 

неподалеку от дороги, наслаж
даясь прохладой леса.

Вдруг вижу: сидит на пеньке 
бурундучок. На задних лапках 
сидит, пушистый хвостик торч
ком над полосатой спинкой, 
передние лапки под мордочкой, 
не шевелится, словно застыл, 
глазком не моргнет. Я стал 
потихоньку подходить к нему, 
намереваясь разглядеть его. 
Но он легкими прыжками по
бежал впереди меня, остано
вился, подождал, когда я по
дойду поближе, и опять бро
сился наутек.

Соснячок здесь прорежен ле
сниками. тут и там кучи гнию
щих веток, юркнул бы в лю
бую из них — и поминай как 
звали. Так нет, бежит и бежит. 
Остановится, уставится на ме
ня немигающе, как бы спра
шивая: «Ну чего тебе от меня 
надо?».

И вправду, сообразил я мако
нец: у него тут какие-то свои 
дела, а я ему мешаю. Может, 
гнездо себе устраивает или 
подружку поджидает...

Опять остановился бурунду
чок меж кустиков брусники, 
кончиком хвоста шевелит, лап
ки под мордочкой сложил, как 
бы умоляя: «Ну, оставь, чело
век. меня в покое...».

Полюбовался я еще с мину
ту на этого грациозного лесно
го зверька, да и пошел в дру
гую сторону.

Г. БОРЗОВ.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ театр
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
молдавской ССР 

(в помещении театра 
оперы и балета) 

Сегодня ЖИЗЕЛЬ 
9-VII ЗОЛОТОЙ ПЕТУШОК

ТЮМЕНСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
(в помещении театра драмы) 
Сегодня УКРОЩЕНИЕ

СТРОПТИВОЙ 
9-VII МАРШРУТОМ 

СТАРОГО ТРАМВАЯ
МОСКОВСКИЙ 

МУЗЫКАЛЬНО
ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР «АРЛЕКИН» 

(в помещении театра 
музкомедии) 

Сегодня и 9-V1I ШУТ 
НА ТРОНЕ

• СПОРТ ДЛЯ ВСЕХ

КОМПАС, КАРТА ПЛЮС ВЫДЕРЖКА
Все больше поклонников в нашей области завоевывает 

такой увлекательный вид спорта, как спортивное ориен
тирование. Не случайно и то, что ориентированием за
нимаются люди самых различных возрастов. Здесь опыт 
порой может компенсировать недостаток физической вы
носливости. Очень пригодятся навыки, приобретенные в 
этом виде спорта, и ребятам, которым предстоит встать в 
армейский строй...

Сейчас в погожее летнее время проходит немало со
ревнований ориентировщиков. Одними из самых популяр
ных в Свердловске стали и те. что носят название 
«Дружба» и нынче были и посвящены 22-й годовщине 
установления дружественных связей между Свердловской 
и Западно-Чешской областями. Они прошли на днях в 
лесопарковой зоне поселка Семь Ключей.

Более ста спортсменов из десяти спортклубов и кол
лективов физкультуры были разделены на пять возраст
ных групп. И в каждой из них развернулась напряжен-
нейшая борьба за первенство. Среди самых юных участ
ников лучший результат показали Тимофей Токарев из 
ДЮСШ СТТУ и Ира Михайлова (Дворец пионеров). В 
группе юниоров первенствовали Игорь Попов (Дворец 
пионеров) и Валентина Носова (ВОГ). Только ценой боль
ших усилий удалось вырвать победу Олегу Иванову 
(«Факел») и Надежде Дукиной (СТТУ) в
спортсменов основной группы.

В более старших возрастных группах 
стали А. Морозов («Уралэлектротяжмаш»), 
(с/к «Урал»), В. Бакринева (УАМЗ) и 
(«Уралэлектротяжмаш»).

соревновании

победителями
М. Малинин

Н. Сумина

В целом соревнования были четко организованы, по- 
настоящему праздничной была и атмосфера. Так что, 
помимо всего прочего, в этот выходной день и участни
ки, и зрители хорошо отдохнули в живописной природ
ной зоне.

редактор 51-28-61;
заместитель редактора
51-38-75:
ответственный секретарь
51-74-67:
секретариат 58-96-11
и 58-95-48;
отдел рабочей и инженерной 
молодежи 51-47-26, 51-34-22;

В. ФЕДОРОВ.

Лес... Неисчерпаемый источник радости, 
покоя, здоровья, художественных образов. 
Любая пора хороша здесь по-своему. Но 
особенно привлекателен лес летом, с раз
росшейся тенистой листвой, с пряными 
ароматами разнотравья, с грибами и яго
дами.

Как изумительно красивы участки ста
рых, местами почти непроходимых хвой

ных лесов, где густые ели стоят так тес
но, что сквозь них с трудом пробиваются 
лучи солнца. Причудливые сплетения ве
ток, высокие муравейники, заросли мали
ны, папоротника, черники и брусники со
здают впечатление, что тут не ступала но
га человека.

НА СНИМКЕ: березовая роща.
Фото П. НОСОВА.

ГОСЦИРК 
Аттракцион 

«КАНАТОХОДЦЫ 
С МЕДВЕДЯМИ» 

под руководством 
Михаила ИВАНОВА.

Начало представлений в 
19 час. 30 мин., по суббо
там — в 15 час., и 19 час. 
30 мин., по воскресеньям-—: 
в 11 час. 30 мин., 15 час. я 
19 час. 30 мин.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Программа остросюжетных 
фильмов киностудии 

им. Горького: 
«РАЗОРВАННЫЙ КРУГ», 

♦ ВОРЫ В ЗАКОНЕ».
Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

Сегодняшний выпуск ведет 
Галина Михайлова из Нижней 
Туры: «Я сама очень люблю 
стряпать, хотя так часто не 
хватает времени приготовить 
наивкуснейший торт. Люблю 
собирать рецепты, и старинные 
в том числе, в них тан много 
интересного. Поделюсь с вами 
несколькими. Может быть, хо
зяйкам они придутся по душе».

ЗАПЕКАНКА ИЗ КАПУСТЫ
Кочан капусты очистить, на

шинковать и положить в ка
стрюлю с жиром. Обжариваем 
до готовности. Затем всыпаем 
манную крупу, перемешиваем, 
охлаждаем до 40 °. Затем до
бавляем сырые яйца, соль и 
снова хорошо перемешиваем, 

выкладываем на смазанный 
противень, поливаем смета
ной, посыпаем сухарями и за
пекаем в духовом шкафу.

РУССКАЯ ПОХЛЕБКА
Перловую крупу, предвари

тельно замоченную, опустить в 
готовый мясной бульон. Све
жую капусту нарезать мелкими 
квадратиками, тоже опустить в 
бульон. Пусть это все чуть по
кипит, а потом спустим карто
фель и всяческие приправы. 
Теперь варим до готовности. 
Можно также одновремённо с 
картофелем положить свежие 
помидоры, нарезанные ломти
ками. На стол подавать со сме
таной.

г?
А? 
4?

К 
а

ШТРУМБЫ МЯСНЫЕ
Мясо пропускаем через мясо

рубку. Заправляем солью и 
перцем. Замешиваем крутое 
пресное тесто, раскатываем 
толщиной 1,5—2 см, смазыва
ем растопленным сливочным 
маслом и кладе^м фарш ров
ным слоем. Свернуть рулетом. 
Рулет нарезать кружочками по 
50 г. Защипать, чтоб фарш нс 
вылез, и сложить в кастрюлю 
в 2 — 3 слоя, залить подсолен
ным бульоном, добавить под
жаренный лук и томат. Тушить 
5—10 минут. Готовые штрумбы 
при подаче полить бульоном, 
оставшимся от тушения.

«ЖЕМЧУЖИНА»

Свежий чернослив вымойте, 
выньте косточки, а внутрь 
вместо косточек положите под
жаренные на сковороде орехи 
(любые). Чернослив положите 
ну плоское блюдо в один ряд. 
Взбейте хорошенько сметану с 
сахаром (до полного растворе
ния сахара). Этой смесью за
лейте чернослив и вынесите на 
холод. По желанию можно по
сыпать тертым шоколадом. На 
300 г чернослива — 100 г оре
хов, 300 г сметаны и 1,5 стака
на сахара, маленькая плитка 
шоколада.

ПЕЧЕНЬЕ «ХРИЗАНТЕМЫ»
4 яйца взбить с 200 г саха 

ра, добавив 300 г слегка ра- 
стопленного сливочного масла, 
1 ст. ложку сметаны, муки, что
бы тесто было достаточно гу
стое. Полученное тесто пропу
стить через мясорубку и ша
рами уложить на противень. 
Печь при средней температу
ре. Если вы хотите сделать пе
ченье разноцветным, то следу
ет в тесто добавить сок или 
свеклу, или морковь. или 
еще что-то, как подскажет фан
тазия.

Приятного аппетита!

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Призрак зам

ка Моррисвилль. Замуро
ванные в стекле (стереоско
пический). 4 ч

СОВКИНО — Где находит
ся нофелет?

САЛЮТ — Белое про-. 
клятве. Соблазн. Сборник 
мультфильмов.

УРАЛ -- Андрей Рублев 
(две серии). Храм. Взгляд в 
упор.

ТЕМП — Танцор «диско» 
(две серии). Асса (две серии).

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО—' 
Для счастья нужны трое.

ДК нм. СВЕРДЛОВА
Конец вечности (две серии). *'

МИР — В джазе только 
девушки.

ДРУЖБА — Новые ама
зонки. Свободное падение. 
Пришла и говорю.

БУРЕВЕСТНИК — Со
блазн.

СОВРЕМЕННИК — Со
блазн.

ЮЖНЫЙ — Ночной »ми- 
паж.

ИСКРА — Ночной экипаж. 
Окно спальни.

.ЭКРАН — Беглецы,
ЗАРЯ — Ганг, твои воды 

замутились (две серии). 
Друг.

ЗНАМЯ — Бирюзовое оже
релье. Сплошные неприят
ности с двойником.

КОМСОМОЛЕЦ — Фото
графия с женщиной и ди-'- 
ним кабаном.

СТРЕЛА — Новые амазон^

ПРОГРЕСС — Холодное ле
то пятьдесят третьего...

» отдел сельской молодежи 
51-41-81:

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33. 56-91-14,

* сектор нравственно
правового воспитания 
56-91-12; 58-92-41.

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81. 56-91-15.

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09: 58-92-37;
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69, 56-91-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.
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